
Прежде чем войти в зал, кине-
матографисты собираются 
у красной дорожки. Там их 
снимают для хроники на фото 
и видео. Под безукоризненной 
внешностью и улыбками — 
скрытое волнение. Вот режис-
сер Алексей Нужный, чей 
«Огонь» претендует на награ-
ду в нескольких категориях.
— Мой фильм, над которым 
мы трудились большой коман-
дой, номинирован как «луч-
ший фильм» впервые, — де-
лится Алексей с «ВМ». — Чув-
ство предвкушения, которое 
я сейчас испытываю, сродни 
тому, какое бывает перед пер-
вым свиданием. Я соскучился 
по нему. Оно мне нравится.
Позже, на церемонии, Алексей 
поднимется на сцену, чтобы 
принять награду за актрису 
Марию Аронову, чья работа 
в его ленте «Пара из будущего» 
признана «лучшей женской 
ролью в кино». «Огонь» же 
принесет награды за «лучшую 
работу звукорежиссера» Алек-
сею Самоделко, за «лучшую 
женскую роль второго плана» 
Ирине Горбачевой и за «луч-
шую мужскую роль второго 
плана» Ивану Янковскому, ко-
торый не пришел на вечер — 
играл спектакль в театре.
Его отец, Филипп Янковский, 
в зале был и принял награду за 
«лучшую мужскую роль» 
в фильме «Иван Денисович».
— Получить приз в один день 
с сыном — так трогательно, — 
сказал Филипп, тут же поздра-
вив жену Оксану Фандеру. — 
Жаль, отец не дожил до этого.

Филипп поделился, что работу 
в ленте посвятил маме и де-
душке, который прошел через 
схожие с судьбой его героя об-
стоятельства, приз — тем, кто 
сгинул в лагерях во время 
и после Великой Отечествен-
ной войны. Кинолента по про-
изведению Александра Сол-
женицына принесла награду 
за «лучшую режиссерскую ра-
боту» и Глебу Панфилову.
Кстати, спецприз за вклад 
в российский кинематограф 
вручили Сергею Шакурову.
Стоит обозначить, что вечер 
был наполнен рефлексией 
о семье и мировой истории. 
Такой тон задала и сама цере-
мония, начавшаяся с компо-
зиции, посвященной кинема-
тографистам, ушедшим из 
жизни в 2021 году, — Андрею 
Мягкову, Кириллу Разлогову, 
Нине Ургант, многим другим.

Награду за «лучший неигро-
вой фильм» получила лента 
режиссера Ильи Белова «Бон-
дарчук. Battle». Ее продюсер 
Федор Бондарчук напомнил, 

что Сергею Бондарчуку в 2020 
году исполнилось бы сто лет.
— Вы видите, что происходит 
в последнее время с докумен-
талистикой, — отметил Фе-

дор. — Как она развивается, 
становится невероятно инте-
ресной, меняет форму.
По контрасту, следом вручили 
награду за «лучший анимаци-

онный фильм» лен-
те «Конь Юлий 
и Большие скач-
ки». Что касается 
номинантов на 
премию «за луч-
шие визуальные 
эффекты», то сту-
дия везде была од-
на — CGF. Награда 
досталась сказке 
«Конек-Горбунок». 
Премию за «работу 
художника по гри-
му и пластическим 

спецэффектам» получили соз-
датели ленты «Последний бо-
гатырь: Корень зла».
Если говорить о тенденциях, 
то наши развлекательные 

сказки явно лидируют, по 
мнению киноакадемиков. 
«Лучшим игровым фильмом» 
премии «Золотой орел» была 
признана дебютная лента ре-
жиссера Михаила Локшина 
«Серебряные коньки». Ей же 
присудили награды за луч-
ший монтаж фильма, работу 
художника по костюмам, ху-
дожника-постановщика, опе-
ратора и сценариста.
А вот фильмы «Капитан Вол-
коногов бежал» и «Уроки Фар-
си», громко заявившие о себе 
на мировом пространстве, 
у нас остались без наград, хоть 
и были в числе номинантов.
Добавим, в этот раз впервые 
«Золотого орла» вручили за 
«лучший сериал онлайн-плат-
формы». Им стал «Вертин-
ский» Авдотьи Смирновой.
ТАТЬЯНА ЕРЕМЕНКО
t.eremenko@vm.ru

Лауреатов юби-
лейной XX еже-
годной награды 
Национальной 
академии кине-
матографиче-
ских искусств 
и наук России 
выбрали в 22 но-
минациях сре-
ди кино и сери-
алов. 

Речной вокзал станет 
современным пространством
Вчера мэр Москвы Сергей 
Собянин (на фото) анонси-
ровал в своем аккаунте в со-
циальной сети «ВКонтакте» 
открытие речного вокзала 
«Южный».

По словам главы города, у од-
ного из главных речных вок-
залов столицы непростая 
история. 
— Его несколько раз перено-
сили в разные места. В 1985 
году наконец появилось по-
стоянное здание на берегу На-
гатинской поймы. Но в 90-е 
популярность речных круизов 
упала, вокзал сдали в аренду 
под офисы и магазины, а тер-
ритория была труднодоступ-
ной, — рассказал он. 
Новая жизнь Южного речного 
вокзала началась, напомнил 
мэр, когда правительство Мо-
сквы получило в свою соб-
ственность здание. 

— Рядом открылись станция 
метро «Технопарк» и парк раз-
влечений «Остров Мечты». 
Скоро этот район наполнит но-
вая застройка, а на набереж-
ной будет остановка нового 
маршрута регулярного речно-
го транспорта — он свяжет 
вокзал с ЗИЛом и Печатника-
ми, — поделился Сергей Собя-
нин. — Летом отсюда вновь 
можно будет отправиться 

в круизы по югу страны и горо-
дам Центральной России, на-
пример в Рязань или Коломну.
Осенью этого года, добавил 
мэр, планируется завершить 
первый этап работ. В него во-
йдут реконструкция вокзала, 
благоустройство прилегаю-
щей к нему территории и на-
бережной. 
— После ввода коммерческой 
застройки рядом с вокзалом 
к 2023 году будет благоустрое-
на оставшаяся территория, — 
уточнил глава города. 
В будущем Южный речной 
вокзал, отметил Сергей Собя-
нин, станет не только удоб-
ным транспортным узлом, но 
и современным обществен-
ным пространством. 
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Дома разбирают 
щадящим способом
Вчера заместитель мэра Мо-
сквы по вопросам градостро-
ительной политики и строи-
тельства Андрей Бочкарев 
(на фото) рассказал о ходе 
программы реновации сто-
личного жилищ-
ного фонда. 

Сейчас в городе 
строится и проек-
тируется порядка 
пяти миллионов 
квадратных ме-
тров жилья по 
програм ме рено-
вации. 
— Продолжается строитель-
ство 160 жилых домов площа-
дью более 2,6 миллиона ква-
дратных метров, — привел 
данные заммэра, — проекти-
руется еще 203 объекта на 
2,65 миллиона «квадратов».
По словам главы Строитель-
ного комплекса Москвы, все-

го с начала реализации про-
граммы введены в эксплуата-
цию 178 домов. Организова-
но переселение для 70 тысяч 
участников программы из 
423 старых пятиэтажек.

— Почти 50 тысяч 
участников про-
граммы уже завер-
шили переезд в но-
вые квартиры, 
остальные нахо-
дятся в процессе 
переселения, — до-
бавил заммэра.
Андрей Бочкарев 

сообщил: 83 пятиэтажки ра-
зобрали по технологии «умно-
го сноса» — с минимальными 
неудобствами для местных 
жителей.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Вчера столичный регион оказался во власти очередного мощного удара стихии. 
Сегодня и завтра циклон «Надя» обрушит на мегаполис до четверти месячной нормы 
осадков. Коммунальные службы оперативно устраняют последствия снегопадов. 
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История нашего времени
Кинопремия «Золотой орел» делает акцент на связь между 
поколениями и отмечает масштабные зрелищные развлечения 

Ежедневный деловой выпуск

Россия изменит 
внешнюю политику
У России будет новая кон-
цепция внешней политики. 
Она составлена с учетом ны-
нешних реалий. Проект до-
кумента президент России 
Владимир Путин (на фото)
в пятницу обсудил с постоян-
ными участниками Совета 
безопасности нашей страны.

Проект обновленной редак-
ции Концепции внешней по-
литики России подготовил 
МИД.
— Этот документ, 
конечно, относит-
ся к категории до-
кументов страте-
гического плани-
рования. МИД Рос-
сии учел здесь 
последние измене-
ния, происходя-
щие в мире. В том числе здесь 
отражены существенные из-
менения, произошедшие 
в международной политике за 
последние пять лет, — заявил 
президент.
Также в пятницу Владимир Пу-
тин подписал закон об индек-
сации пенсий в 2022 году на 
8,6 процента вместо нынеш-
них 5,9. Таким образом, повы-
шение пенсий в России будет 
выше заявленной Центробан-
ком в 2021 году инфляции. 
В пятницу также состоялся 
продолжительный телефон-
ный разговор Владимира Пу-
тина с президентом Франции 
Эммануэлем Макроном. Лиде-
ры стран обменялись мнения-
ми о принимаемых мерах по 
борьбе с коронавирусом. Глав-
ной же темой беседы стал во-
прос о предоставлении России 
долгосрочных, юридически 
закрепленных гарантий безо-
пасности. В том числе на фоне 
недавних российско-амери-
канских переговоров в Жене-
ве и встречи в рамках Совета 
Россия — НАТО в Брюсселе.

Владимир Путин заявил, что 
российская сторона внима-
тельно изучит полученные 
26 января от США и НАТО 
письменные ответы на проек-
ты соглашений о гарантиях 
безопасности, а после этого 
определится со своими даль-
нейшими действиями.
Российский лидер отметил, 
что в американском и натов-
ском ответах так и не были уч-
тены принципиальные озабо-

ченности России: 
недопущение рас-
ширения НАТО, от-
каз от размеще-
ния ударных си-
стем вооружений 
вблизи россий-
ских границ, а так-
же возврат воен-
ного потенциала 

и инфраструктуры блока в Ев-
ропе на позиции 1997 года. 
Проигнорирован и ключе-
вой вопрос: как США и их 
союз ники намерены следо-
вать зафиксированному 
в базо вых документах ОБСЕ 
и Россия — НАТО принципу 
неделимости безопасности, 
предусматривающему, что ни-
кто не должен укреплять свою 
безопасность за счет других 
стран.
При обсуждении ситуации на 
Украине Владимир Путин от-
метил важность неукосни-
тельного выполнения Киевом 
минских и других официаль-
ных договоренностей. Пре-
жде всего по налаживанию 
прямого диалога с Донецком 
и Луганском и правовому 
оформлению особого статуса 
Донбасса.
НИКИТА МИРОНОВ
n.mironov@vm.ru

технологии

За качество отвечают. Столица 
запустила новый испытательный 
центр, где будут тестировать самую 
разную продукцию ➔ СТР. 5

гайд-парк

Время трудных решений. Эксперты, 
обозреватели и читатели «ВМ» 
обсуждают нарастающую угрозу 
мирового военного конфликта ➔ СТР. 6

память

Народный кумир, мастерски 
подруживший простодушие 
с истинной мудростью. Ушел 
из жизни Леонид Куравлев ➔ СТР. 8

РУБЛЕЙ ИНВЕСТОР ВЛОЖИТ В ПЕРЕРАБОТ
КУ ИЛОВОГО ОСАДКА СТОЧНЫХ ВОД 
В РАМКАХ ПЕРВОГО КОНЦЕССИОННОГО СО
ГЛАШЕНИЯ, ЗАКЛЮЧЕННОГО С ПРАВИ
ТЕЛЬСТВОМ МОСКВЫ.

ЦИФРА ДНЯ

27 000 000 000

АЛЕКСЕЙ АГРАНОВИЧ
ВЕДУЩИЙ ЦЕРЕМОНИИ
ЗОЛОТОЙ ОРЕЛ
Так случилось, что многие ки-
нематографисты, которые 
при жизни стали вечной частью 
и нашей, и мировой культуры, 
в прошлом году ушли. Теперь 
этот корабль строить и вести 
дальше нам. И этим наслед-
ством надо правильно распо-
рядиться. Что очень сложно 
и возможно только с верой 
друг в друга, в успех, с боль-
шой любовью к тому, чем мы 
с вами занимаемся, — к кине-
матографу. Пятерку фильмов, 
претендующих в этом году 
на звание лучшего, можно вы-
строить в один тематический 
ряд, чтобы они как бы продол-
жали друг друга. Это история 
XX — начала XXI века.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

28 января 21:14 Актер Алексей Гуськов держит в руках сразу двух «Золотых орлов». Одного — за роль дирижера Карла Элиасберга в сериале «Седьмая симфония». 
Второго — как продюсер этой работы, которая была признана киноакадемиками «лучшим телевизионным сериалом»

ДРУГИЕ ВАЖНЫЕ СООБЩЕНИЯ 
МЭРА МОСКВЫ ➔ СТР. 4

СТРОИТЕЛЬСТВО 
СТОЛИЧНОГО МЕТРО ➔ СТР. 4 

ВЕДУЩИЕ ЭКСПЕРТЫ 
И КОЛУМНИСТЫ ВМ 
О РАСТУЩЕЙ В МИРЕ 
НАПРЯЖЕННОСТИ➔ СТР. 6
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Делать то, 
во что веришь, 
с поддержкой 
близких и опорой 
на профессионалов

ВАКЦИНИРУЙСЯ!

➔ СТР. 23

ЗАЩИТИ СЕБЯ И БЛИЗКИХ

СДЕЛАЙ 
ПРИВИВКУ

во время распространения нового 
штамма коронавируса

ОМИКРОН
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Вакцинация — здоровый выбор
В субботу премьер-министр России Михаил Мишустин подписал распоряжение о выделении более чем 7,3 миллиарда рублей на поддержку поликлиник, работающих 
по системе обязательного медицинского страхования. Такое решение приняли на фоне распространения нового штамма коронавируса «омикрон». Дополнительные 

средства помогут сосредоточить ресурсы для борьбы с инфекцией, сообщает пресс-служба правительства.

Штамм «омикрон» наносит 
удар по бронхам
Вчера педиатр-инфекцио-
нист Анна Горбунова 
(на фото) рассказала о том, 
как чаще всего распростра-
няется штамм «омикрон». 

Циркулирующий сейчас 
штамм уже называют дет-
ским ковидом. Причина в том, 
что этот вариант 
коронавируса стал 
все чаще пора-
жать несо вер шен-
нолетних, в первую 
очередь детей до 
пяти лет. 
— Это самый за-
разный вариант 
нового коронави-
руса, — говорит Анна Горбу-
нова. — Обнаружили, что за 
первые 24 часа «омикрон» раз-
множился примерно в 70 раз 
быстрее, чем его предше-
ственник «дельта».
По ее словам, вирус распро-
страняется активнее и он бо-
лее летуч. Штамм обходит им-
мунитет и привитого, и не-
привитого. При этом «оми-
крон» хуже заражает клетки 
легких, чем «дельта» или пер-
воначальный штамм вируса. 
— Возможно, поэтому «оми-
крон» вызывает симптомы по-
ражения верхних дыхатель-
ных путей чаще, — продолжает 

врач. — «Омикрон» реплици-
руется быстрее в клетках брон-
хиального дерева, чем в клет-
ках легких, что может допол-
нительно объяснить его боль-
шую заразность.
Врач поясняет: если корона-
вирус не сосредоточивается 
в легких, где он может на нести 

больший ущерб, то 
это может объяс-
нять не такую тя-
жесть заболева-
ния, как при «дель-
те» или при класси-
ческом варианте.
— Тем не менее го-
спитализаций на 
фоне такой рас-

пространенности много, есть 
и смертельные исходы, — от-
мечает Анна Горбунова.
Самым опасным развитием 
коронавируса может стать 
мультисистемный воспали-
тельный синдром.
— Невакцинированные и лю-
ди с ослабленной иммунной 
системой подвержены более 
высокому риску тяжелого те-
чения коронавирусной ин-
фекции, даже при типично 
более мягком варианте «оми-
крон», — предупреждает Ан-
на Горбунова.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Надежную защиту от заражения 
обеспечит прививка
Вакцинация от коронавируса 
«Спутник Лайт» обеспечивает 
максимальную защиту 
от штамма «омикрон». Об этом 
вчера заявил директор Наци-
онального исследовательско-
го центра эпидемиологии 
и микробиологии имени по-
четного академика Н. Ф. Гама-
леи Александр Гинцбург.

По его словам, именно ревак-
цинация «Спутником Лайт» 
может обеспечить надежную 
защиту от заражения новым 
штаммом. 
— Семьдесят пять процентов 
вакцинированных содержат 
вируснейтрализующие анти-
тела к омикрон-штамму. Если 
же взять сыворотку от людей, 
которые были бустированы 
«Спутником Лайт», то в тече-
ние трех месяцев после бусти-
рования 100 процентов людей 
имели вируснейтрализующие 
антитела, — сообщил ученый.
Это заявление подтверждает 
исследование российских 
ученых и итальянского На-
ционального института ин-
фекционных заболеваний 
Lazzaro Spallanzani. Согласно 
полученным данным, «Спут-
ник Лайт» в качестве бустера 

значительно повышает ви-
руснейтрализующую актив-
ность против штамма «оми-
крон» — до уровней, сопоста-
вимых с титрами, которые 
обычная вакцина «Спутник 
V» формирует против исход-
ного штамма коронавируса.
Ранее Александр Гинцбург 
также рассказал, что актив-
ное распространение штамма 
«омикрон» может привести 

к появлению новых мутаций 
вируса. 
— Никто вам не гарантирует, 
даже я, что завтра в результате 
природной естественной се-
лекции не появится штамм, 
который не будет реагировать 
на вакцины, которые сейчас 
используются, — подчеркнул 
директор Центра имени Гама-
леи, добавив, что для завер-
шения пандемии необходимо 

вакцинировать 80 процентов 
населения страны. 
При этом сейчас, считает уче-
ный, уровень коллективного 
иммунитета недостаточный, 
необходимо ускорить темпы 
вакцинации. Кроме того, по-
прежнему «омикрон» особо 
опасен для людей из групп ри-
ска и непривитых. 
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

МАКСИМ ЛИКСУТОВ
ЗАМЕСТИТЕЛЬ МЭРА МОСКВЫ, 
ГЛАВА ДЕПАРТАМЕНТА ТРАНСПОРТА 
И РАЗВИТИЯ ДОРОЖНО
ТРАНСПОРТНОЙ ИНФРАСТРУКТУРЫ

С началом пандемии в москов-
ском транспорте были пере-
смотрены регламенты дезин-
фекции и уборки — с тех пор 
эти меры существенно усиле-
ны и остаются максимально 
строгими. Меры дезинфекции 
в транспорте столицы одни 
из лучших в мире — это под-
твердили международные 
эксперты Всемирной органи-
зации здравоохранения 
и Международного союза об-
щественного транспорта.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Ежедневно московским обще-
ственным транспортом поль-
зуются миллионы жителей 
и гостей столицы. Поездки 
для пассажиров должны быть 
не только комфортными, но 
и безопасными, особенно 
в пандемию. Поэтому дезин-
фекции всего Транспортного 
комплекса уделяется особое 
внимание. 
Как рассказали в Департамен-
те транспорта и развития до-
рожно-транспортной инфра-
структуры Москвы, на стан-
циях метро проводят санитар-
ную обработку 10 раз в сутки, 
в вагонах — не менее двух раз 
в день. Помимо этого, в ноч-
ное время проводится дезин-
фекция тоннелей с помощью 
промывочных машин, а стан-
ции обрабатываются тепло-
выми распылителями — так 
специальный полимерный 
антисептик оседает на по-
верхностях и убивает всех 
микробов. 
— В московском транспорте 
применяются только те сред-
ства, которые рекомендова-
ны санитарными врачами. 
Составы МЦД каждую ночь 
обрабатывают «холодным ту-
маном», — уточнили в ве-
домстве. 
Автобусы и электробусы — не 
менее популярный вид транс-
порта в Москве. По словам ге-
нерального директора ГУП 
«Мосгортранс» Николая Асау-

ла, ежедневно для их обработ-
ки используется более 15 ты-
сяч литров дезинфицирую-
щих средств. 
— На данный момент с начала 
января 2022 года использова-
но уже порядка 500 тысяч ли-
тров, — рассказал он. — Ми-
нимум дважды в день весь на-
земный транспорт проходит 
обработку в парках специаль-
ными дезинфицирующими 
средствами. 
Особое внимание уделяется 
поверхностям, с которыми 
пассажиры контактируют ча-
ще всего: поручням, стеклам, 
сиденьям, кнопкам открытия 
дверей и валидаторам. 
— Помимо этого, обработка 
салона производится на ко-

нечных станциях в течение 
дня, — уточнил генеральный 
директор Мосгортранса. 
Кроме того, столичные власти 
заботятся о безопасности во-
дителей. 
— В прошлом году мы отмени-
ли продажу билетов. Практи-
чески все водители прошли 
вакцинацию. Более того, мно-
гие из них сделали повторные 
прививки, исходя из сроков 
и рекомендаций врачей, — от-
метил Николай Асаул. — Еже-
дневно перед выходом на ли-
нию водители проходят пред-
рейсовый медицинский ос-
мотр. Если кто-то имеет 
жалобы на состояние здоро-
вья, то такой сотрудник не до-
пускается до работы.

Все эти меры, пояснил он, по-
зволяют сделать московский 
транспорт безопасным. 
— Дело за пассажирами — не 
забывайте носить маски, об-
рабатывать руки санитайзе-
рами, — обратился гендирек-
тор Мосгортранса к жителям 
города. 
Стоит отметить, что в столич-
ном транспорте установлена 
самая большая в мире сеть 
бесплатных санитайзеров — 
около трех тысяч аппаратов. 
Если говорить про транспорт 
города в целом, то 90 процен-
тов сотрудников всего Транс-
портного комплекса столицы 
прошли вакцинацию от коро-
навируса. А чтобы социаль-
ную дистанцию было проще 

соблюдать, на самые востре-
бованные маршруты вышли 
350 дополнительных автобу-
сов и электробусов. Количе-
ство ежедневно совершаемых 
рейсов на маршрутах увели-
чилось на 3,5 тысячи.
Добавим, что контроль за со-
блюдением масочного режи-
ма в общественном транс-
порте усилен. Это связано со 
значительным ростом забо-
леваемости коронавирусной 
инфекцией и ОРВИ. Все пас-
сажиры обязательно должны 
носить средства индивиду-
альной защиты во время по-
ездок. За несоблюдение этих 
правил предусмотрен штраф.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Дезинфекция транспорта 
ведется круглые сутки

28 января 13:27 Дезинфектор Измаил Алимов тщательно протирает все поручни в электробусе специальными средствами, которые рекомендованы санитарными 
врачами для уничтожения вирусов и бактерий

безопасность

Московский 
транспорт — 
самый безопас-
ный и защищен-
ный от корона-
вируса. Вчера 
в Мосгортрансе 
показали, 
как автобусы 
и электробусы 
проходят дезин-
фекцию. 

Стволовые клетки 
успокоят шторм
Доминирующий сегодня 
штамм коронавируса «оми-
крон» нашел новые пути про-
никновения в организм. 
Из-за его мутаций, число 
которых достигает 50, атака 
коронавируса на организм 
оказывается более массиро-
ванной. Ученые озадачены 
поиском лекарств, кото-
рые способствовали бы ско-
рейшему выздоровлению 
тяжело больных пациентов, 
в особенности тех, кто 
из-за цитокинового шторма 
оказался в реанимации. 
Вчера «ВМ» об этом расска-
зал медицинский дирек-
тор Гемабанка, заведующий 
лаборатори-
ей и криохранили-
щем, кандидат 
медицинских 
наук, врач-транс-
фузиолог Иван 
Потапов (на фото). 

Сегодня ученые 
ищут новые спосо-
бы лечения от ковида за счет 
изучения стволовых клеток. 
Иван Викторович, возможно ли 
их применение при лечении тя-
желых последствий корона-
вируса?
В мире уже есть примеры ле-
чения некоторых заболева-
ний с помощью стволовых 
клеток. С коронавирусной ин-
фекцией мир знаком уже бо-
лее двух лет. За это время поя-
вилось много научных публи-
каций и статей, в которых 
описано применение мезен-
химальных стволовых клеток. 
Их источниками могут быть 
мозг, жировая ткань, пупоч-
ный канатик. Такие исследо-
вания стартовали экстренно, 
и уже сейчас можно узнать 
предварительные результаты. 
Сами мезенхимальные клет-
ки известны давно, они ис-
пользуются в качестве стиму-
лятора регенерации внутрен-
них органов. Также они могут 
подавлять аутоиммунные 
процессы. Второе их свой-
ство очень важно в аспекте 
лечения коронавирусной ин-
фекции и ее тяжелых послед-
ствий.
Почему рассматривается имен-
но этот аспект применения 
стволовых клеток?
При тяжелом течении корона-
вирусной инфекции организм 
слишком бурно реагирует на 
вирусную нагрузку. Иммун-
ная система активно атакует 
клетки, зараженные вирусом. 
При этом иммунная система 
в погоне за внешним врагом 
уничтожает слишком много 
клеток, в которых стал жить 
вирус. Как итог — пациент по-
лучает нарушения свертывае-
мости крови, потому что ви-
рус поражает клетки стенок 
кровеносных сосудов, и у за-
болевшего образуются тром-
бы, наблюдаются серьезные 
поражения легких и сердца. 
Это так называемый цитоки-
новый шторм.
Чтобы сбавить этот «накал» 
и сбить такую бурную реак-
цию на коронавирус, ученые 
решили использовать стволо-
вые мезенхимальные клетки. 
Они как раз способны пода-
вить цитокиновый шторм 
и дать человеку больше шан-
сов на выздоровление. Иссле-
дования еще ведутся, и их 
эффективность еще предсто-
ит оценить на более высоком 
уровне исследований, в том 
числе на большем числе па-
циентов.
А на каком этапе применялись 
стволовые клетки при лечении 
пациентов с тяжелым течением 
коронавирусной инфекции?
Это срочная медицинская по-
мощь. Речь идет именно об 
острой фазе заболевания, ког-
да пациенты попадали в реа-
нимацию. 
Цитокиновый шторм чаще 
развивается у пожилых лю-
дей, и благодаря применению 

стволовых клеток у них по-
вышался шанс на выздоров-
ление.
Иван Викторович, как оцени-
вался результат применения 
такой терапии?
Оценить и зафиксировать его 
непросто. Тем не менее уче-
ные и медики отмечают, что 
эти тревожные маркеры со-
стояния здоровья быстрее 
приходили в относительную 
норму, нежели в той контроль-
ной группе, которая не полу-
чала лечения стволовыми ме-
зенхимальными клет ками. 
По факту, такие исследова-
ния — это первые шаги в лече-
нии тяжелого течения коро-

навирусной ин-
фекции. 
Дополнить клини-
ческую картину 
необходимо от-
дельными показа-
телями состояния 
внутренних орга-
нов: сердца, крове-
носной системы, 

легких. Это влияние еще пред-
стоит оценить, дополнив ис-
следования фактами по безо-
пасности применения стволо-
вых клеток в терапии.
То есть эффективность 
еще предстоит оценить?
Да, и это вопрос дальнейших 
исследований. Пока в расчет 
берутся общие показатели: 
летальность и время выздо-
ровления.
Какие исследования в этом на-
правлении проводятся по миру 
в целом и в России в частности?
Подобные исследования ве-
дут несколько стран: США, 
Япония, Южная Корея, Китай 
и ряд европейских госу-
дарств. В нашей стране такая 
терапия подпадает под дей-
ствие Закона о биомедицин-
ских клеточных продуктах 
(Федеральный закон № 180), 
и в настоящее время о таких 
исследованиях в нашей стра-
не мне неизвестно. Видимо, 
это вопрос будущего.
Иван Викторович, а насколько 
далекого будущего?
В России развиваются новые 
законодательные инициати-
вы в части регистрации лекар-
ственных препаратов и про-
дуктов, полученных на основе 
клеток человека, в рамках 
ЕАЭС (Евразийский экономи-
ческий союз — международное 
интеграционное экономиче-
ское объединение, участника-
ми которого являются Рос-
сия, Белоруссия, Казахстан, 
Армения и Киргизия. — «ВМ»). 
Если такая документальная 
база будет принята, то не ис-
ключено, что появление кли-
нических исследований с ис-
пользованием мезенхималь-
ных стволовых клеток уско-
рится в течение ближайших 
5–10 лет.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

По данным стопкоронавирус.рф и mos.ru на 11:45  30 января 
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досье
Иван Викторович Пота-
пов окончил Ижевскую 
государственную меди-
цинскую академию 
в 1999 году. Имеет сер-
тификаты по специаль-
ностям «Организация 
здравоохранения и об-
щественное здоровье» 
и «Трансфузиология». 
Общий стаж работы — 
19 лет. С 2019 года 
входит в Ассоциацию 
специалистов и органи-
заций в области заго-
товки, хранения, приме-
нения клеток пуповин-
ной крови и клеточных 
технологий. Автор и со-
автор более 30 научных 
публикаций, соавтор 
трех зарегистрирован-
ных медицинских техно-
логий.

24 января 15:15 Москвичка Ирина Белова сделала 
прививку от ковида в торговом центре у метро «Киевская»
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В Москве прививку от ко-
ронавируса сделали уже 
шесть миллионов чело-
век. Пункты вакцинации 
открыты в поликлиниках, 
а также десятках обще-
ственных мест по всему 
городу, в том числе в цен-
трах государственных ус-
луг «Мои документы», 
торговых центрах, 
на транспортно-переса-
дочных узлах. Чтобы сде-
лать прививку, необходи-
мы паспорт, полис обяза-
тельного медстрахования 
и СНИЛС. 

кстати

АЛ
ЕК
СЕ
Й

 О
РЛ

ОВ



3 Важная темаВечерняя Москва 31 января 2022 года № 16 (29040) vm.ru

Ветеринары просят 
не опасаться вируса
Корреспондент «ВМ» побе-
седовал с ветеринарным 
врачом Евгением Цыпленко-
вым (на фото) о том, может 
ли новый штамм коронавиру-
са «омикрон» передаваться 
от человека к домашним жи-
вотным и наоборот.

Сейчас одна из самых попу-
лярных из доказанных учены-
ми теорий о происхождении 
пандемии коронавируса со-
стоит в том, что COVID-19 
пришел к нам из животного 
мира. И после стольких мута-
ций вполне вероятно, что он 
может вернуться обратно 
в природу, передаваясь от лю-
дей к их питомцам. Сведений 
о том, обладает ли такой спо-
собностью штамм «омикрон», 
пока недостаточно. Вряд ли 
он чем-то отличается в этом 
плане от предыдущих версий.
Насчет других штаммов уже 
известно, что представители 
семейств кошачьих и куньих 
более восприимчивы к коро-
навирусу, а собаки довольно 
устойчивы. Еще есть вероят-
ность заражения грызунов: 
хомячков, морских свинок 
и домашних мышей. 
Ветеринарные службы отсле-
живают и изучают такие слу-
чаи. Например, недавно в Со-
единенных Штатах Америки 
у кошек нашли антитела 
к COVID-19. Хотя доподлинно 
известно, что эти кошки не 
болели. То есть они перенесли 
очень похожий, но не пато-
генный вирус, который заста-
вил их организм выработать 
антитела, защищающие и от 
ковида. 
Почему вирус активно пере-
дается среди летучих мышей, 
но не среди домашних живот-
ных? В Китае, откуда пришла 
болезнь, в одной пещере мо-
гут жить до десяти миллионов 
мышей. Они постоянно в тес-
ном контакте. А мы с вами не 
собираем такое количество 
собак и кошек в замкнутом 
пространстве. Поэтому, не-
смотря на то что коронавирус 
очень пластичен и постоянно 
мутирует, он не настолько 
легко распространяется в ор-
ганизмах других видов. Глав-
ным переносчиком остается 
человек. Среди животных 
эпидемии или, как мы, вете-
ринары, ее называем, эпизоо-
тии, ковида нет. К тому же уже 
разработана отечественная 
вакцина от коронавируса для 
животных. На Западе тоже ве-
дутся такие разработки. Так 
что в дальнейшем мы сможем 
защитить наших четвероно-
гих соседей и сельскохозяй-
ственный скот, если вдруг си-

туация изменится. Что касает-
ся домашних животных, то 
они действительно иногда за-
болевают. Буквально пару 
дней назад мне звонила се-
мья, у них положительные те-
сты на ковид, и кот стал чи-
хать и кашлять. Очевидно, что 
он подхватил вирус. Но с ним 
уже все хорошо, он перенес 
болезнь в легкой форме. 
Не стоит опасаться, что ваше 
животное заразится от друго-
го. Данных, которые бы по-
зволяли предполагать, что 
бездомные собаки, кошки или 
грызуны могут переносить ко-
ронавирус и заражать друг 
друга, нет. Поэтому особых 
мер предпринимать не нуж-
но. Если вы очень сильно пе-
реживаете за питомца, то 
можно и вакцину ему поста-
вить. Если вдруг у вашей кош-
ки, собаки или хомячка на-
блюдаются кашель, выделе-
ния из носа, вялость, а вы са-
ми недавно переболели 
COVID-19, нужно обратится 
в ветеринарному врачу, и он 
назначит соответствующее 
лечение. Чтобы этого не слу-
чилось, нужно минимизиро-
вать контакты с питомцем, 
если вы вдруг заболели. 
АЛЕКСАНДР КУДРЯВЦЕВ
a.kudryavcev@vm.ru

ЕВГЕНИЙ РАБЧУК
ЗАМЕСТИТЕЛЬ НАЧАЛЬНИКА 
МОСКОВСКОЙ ДИРЕКЦИИ 
ПАССАЖИРСКИХ ОБУСТРОЙСТВ 
МОСКОВСКОЙ ЖЕЛЕЗНОЙ ДОРОГИ

На Московской железной до-
роге каждый час обеззаражи-
ваются поверхности, поручни, 
лифтовая зона. Посетителям 
по громкой связи напоминает-
ся о ношении масок. Если 
вдруг пассажир забыл маску 
дома, ее можно приобрести 
в билетной кассе. Мы заботим-
ся о пассажирах, пусть и пасса-
жиры берегут друг друга!

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Израиль ждет 
российских 
туристов

Израиль упростил правила 
въезда для российских тури-
стов, привитых вакцинами 
«Спутник V» или «Спутник 
Лайт».

Решение принято 28 января, 
сообщил министр туризма Из-
раиля Константин Развозов. 
По его словам, «зеленый сер-
тификат», необходимый для 
пересечения границы госу-
дарства, можно будет офор-
мить еще до вылета. Подать 
документы на сайте израиль-
ского минздрава смогут путе-
шественники, привитые в по-
следние полгода и имеющие 
справку о наличии антител, 
выданную одной из одобрен-
ных ведомством российских 
лабораторий. Их список будет 
опубликован на сайте мини-
стерства здравоохранения Из-
раиля.
— Мы с нетерпением ждем 
в Израиле туристов из России, 
и я рад, что в результате наших 
совместных усилий новые 
правила въезда в Израиль для 
российских туристов стали 
комфортнее. Облегчение про-
цедуры въезда — это первый 
и важный шаг к возобновле-
нию регулярного авиасообще-
ния между Израилем и Росси-
ей. Надеюсь в связи с этим, что 
и израильтяне смогут в ско-
ром времени беспрепятствен-
но приезжать в Россию, — от-
метил Константин Развозов.
КИРИЛЛ ВАСИЛЬЕВ
k.vasilev@vm.ru

В торговом центре почти в са-
мом центре Москвы к соблю-
дению антиковидных мер от-
носятся очень серьезно. Ох-
ранник не пропустит вас 
внутрь, не измерив темпера-
туру. Нет входа и тем, кто 
явился без маски. Если вы за-
были ее дома, можно взять 
бесплатную при входе.

Фуд-холл — огромный обе-
денный зал, где расположены 
филиалы различных кафе, 
торгующих фастфудом, — 
встречает всех гостей, спу-
стившихся сюда на эскалато-
ре, точкой для дезинфекции 
рук. Маску можно снять толь-
ко за столиком, когда начнет-
ся трапеза. У касс сотрудники 
вежливо напоминают о необ-
ходимости носить средства 
защиты правильно — чтобы 
маска закрывала и нос, и рот.
Москвич Максим Бобков эти 
правила выполняет и без на-
поминания. Он заказывает 
кофе и ягодное пирожное, до-
полнительно обрабатывает 
руки дезинфицирующим 
средством, которое стоит пря-
мо на стойке раздачи.
— Люди стали более ответ-
ственно относиться к соблю-
дению карантинных пра-
вил, — отмечает администра-
тор фуд-холла Дарья Хотее-
ва. — Они сами надевают 
маски, почти не приходится 
делать замечания.

Все столики обрабатываются 
специальными растворами, 
а продавцы следят за чистотой 
своих точек.
— У нас в выходные много по-
сетителей, многие приходят 
с детьми, так как у нас в зале 
работает аниматор. А в буд-
ние дни наши основные го-
сти — работники бизнес-цен-
тра, находящегося с нами в од-
ном здании. Во время ланча 
у нас заняты почти все столи-
ки, — говорит Дарья Хотеева. 
Большая проходимость хоро-
ша для бизнеса, но в условиях 
коронавируса может быть 
опасной. Поэтому соблюде-
ние всех мер предосторожно-
сти для сотрудников фуд-
холла стоит на первом месте. 
В другом торговом центре на 
юге столицы, чтобы соблюсти 
социальную дистанцию, не-
много переставили столики 
в зоне ресторанных двориков. 
Их стало чуть меньше, но бла-
годаря этому удалось их раз-
местить на более удаленном 
друг от друга расстоянии. 

А разметка в прикассовых зо-
нах служит посетителям до-
полнительным напоминани-
ем не создавать толпу.
В пресс-службе Российского 
совета торговых центров нам 
рассказали, что они присталь-
но следят за тем, как исполня-
ются антиковидные меры на 
всех предприятиях общепита, 
входящих в его состав.
— Торговые центры строго со-
блюдают все требования и ме-
ры по нераспространению 
и предотвращению коронави-
русной инфекции, которые 
введены Роспотребнадзором. 
Ежедневно проводится дезин-
фекция помещений, органи-
зованы места обработки рук 
антисептическими средства-
ми. У всех сотрудников кон-
тролируются температура те-
ла и общее самочувствие, — 
рассказали в пресс-службе. 
Управление Роспотребнадзо-
ра по Москве сообщило, что 
из-за увеличения числа забо-
левших COVID-19 был усилен 
контроль на некоторых объ-

ектах, включая точки обще-
ственного питания и фуд-
корты. За нарушения владель-
цам выпишут штраф или за-
кроют заведение сроком до 
90 суток. 
ЮЛИЯ ПАНОВА
j.panova@vm.ru

Фуд-корты защищают 
своих посетителей

29 января 11:05 Екатерина Каракуян — кассир одного из ресторанов быстрого питания, который находится в торговом центре «Смоленский-2», соблюдает меры 
безопасности. Она всегда работает в маске и перчатках

бизнес

В некоторых ре-
гионах России 
фуд-корты снова 
будут работать 
только на вы-
нос. «ВМ» узна-
ла, как соблюда-
ют меры безо-
пасности в сто-
личных кафе.

Каждый десятый пассажир метро ходит 
без маски и рискует быть оштрафованным

От народных методов лечения 
лучше отказаться

Сотрудники Государственно-
го казенного учреждения 
«Организатор перевозок» 
вместе с полицейскими про-
вели проверку соблюдения 
пассажирами масочного ре-
жима в поездах Московского 
центрального кольца.

Согласно сведениям Опера-
тивного штаба по борьбе с ко-
ронавирусом ситуация оста-
ется напряженной: в Москве 
выявлено 23 994 случая забо-
левания. А между тем профи-
лактические меры успели 
многим из нас поднадоесть за 
время эпидемии. А кто-то 
и попросту страх перед виру-
сом потерял — «омикрон», го-
ворят, переносится легче. 
— По статистике, в метро 
заходят в маске 99 процентов 
пассажиров, но носят их 
в дальнейшем только 90 про-
центов, — утверждает заме-
ститель руководителя пресс-
службы Департамента транс-
порта Анна Лапушкина. — 
В прошедшем месяце семь 
тысяч человек пренебрегли 
мерами безопасности, и на 
них были составлены админи-
стративные протоколы. По-
этому мы усилили контроль 
в общественном транспорте. 
На маршруты теперь выходят 
на 50 процентов больше кон-
тролеров, и ежедневно за ситу-
ацией в метро и автобусах на-
блюдают 700 инспекторов 
ГКУ «Организатор перевозок».
Мы с инспекторами-контро-
лерами Ольгой Луковнико-
вой, Екатериной Гусаровой 
и полицейскими садимся в по-

езд на «Кутузовской» и обхо-
дим состав. В первом же ваго-
не — пассажирка без маски. 
— Почему масочный режим 
нарушаете, гражданочка? — 
представившись, интересует-
ся Ольга Луковникова.
— А мне врач разрешил. Я уже 
болела ковидом, а потом еще 
прививку сделала, — оправды-
вается Гульнара Добрулина.
Инспекторы утверждают, что 
нарушители нередко ссыла-
ются на якобы имеющие ме-
сто разрешения от врачей. 
— Уж не знаю, в какой больни-
це работают те врачи, но мы 
основываемся на законе, ко-

торый запрещает находиться 
в общественном транспорте 
без масок, — говорит инспек-
тор Ольга Луковникова. — На 
гражданку Добрулину придет-
ся составить протокол по по-
воду административного пра-
вонарушения. Теперь девушке 
в течение двух месяцев необ-
ходимо заплатить штраф — 
пять тысяч рублей. Или оспо-
рить его через суд в течение 
10 дней с даты получения по-
становления о взыскании.
За 2  часа рейда было состав-
лено более 10 протоколов.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

Уровень заболеваемости ко-
видом в Москве сегодня вы-
сокий. И не все москвичи об-
ращаются к врачу. Как мож-
но лечиться при ОРВИ и ко-
ронавирусе, а какие методы 
могут быть опасны, вчера 
«ВМ» рассказал главный 
специалист по медико-сани-
тарной помощи взрослому 
населению Департамента 
здравоохранения Москвы 
Андрей Тяжельников.

Андрей Александрович, мно-
гие заболевшие предпочитают 
лечиться сами, причем народ-
ными способами. Они могут 
быть эффективны?
Если у человека есть симпто-
мы ОРВИ, которые в боль-
шинстве случаев полностью 
совпадают с симптомами 
«омикрона» — это боль или 
першение в горле, слабость, 
головная боль, ломота в мыш-
цах и при этом температура 
невысокая, — мы рекоменду-
ем обращаться в поликлини-
ку, к дежурному врачу, кото-
рый примет пациента без 
предварительной записи. Ес-
ли же человек принял реше-
ние не обращаться к врачу, то 
я хочу предостеречь тех, кто 
полностью полагается на на-
родные средства. Нельзя от-
носиться к заболеванию лег-
комысленно.
Могут ли народные методы, 
наоборот, причинить вред?
Врачи не против использова-
ния «бабушкиных» рецептов 
для облегчения состояния. Но 
использовать их нужно акку-
ратно. Поэтому давайте раз-

берем наиболее популярные 
из них. Обливания и закали-
вания. Любое острое заболе-
вание, не только коронави-
русная инфекция — не время 
для этих процедур. Казалось 
бы, ну кто начнет закаляться, 
когда болеет? Однако нахо-
дятся те, кто считает, что клин 
клином вышибают, и устраи-
вает для организма стресс, же-
лая взбодрить иммунную си-
стему. На самом деле эта затея 
нанесет серьезный удар по 
иммунитету и может закон-
читься осложнениями. Бан-
ные процедуры, парная име-
ют оздоравливающий эффект. 
В горячей парилке с потом вы-

водятся токсины. Баня про-
гревает, расслабляет мышцы 
и тонизирует основные систе-
мы жизнеобеспечения, тре-
нирует сосуды, позитивно 
влияет на нервную систему. 
Однако в острых состояниях 
и особенно с температурой 
посещение бани под запре-
том. При повышенной темпе-
ратуре ускоряются обмен ве-
ществ, кровообращение, все 
органы работают в напряже-
нии, потому что организм бо-
рется с инфекцией. Стрессо-
вые условия парилки создадут 
дополнительную нагрузку, 
с которой организм может не 
справиться.
Какие еще методы используют 
люди? 
Банки, горчичники. Раньше 
считалось, что горчичники 
и банки стимулируют кровоо-
бращение и прогревают брон-
хи и легкие. На самом деле 
они не прогревают столь глу-
боко. Также они способны 
увеличить температуру тела, 
что рискованно при уже повы-
шенной температуре. Еще 
один способ — пропотеть под 
одеялом. Укутываться, чтобы 
пропотеть, особенно когда 
у больного жар, — архаичное 
заблуждение. Дополнительно 
нагревать тело вредно. Вооб-
ще температуру до 38 лучше 
не снижать, так как идет есте-
ственная борьба организма 
с вирусом. Утепляться можно 
до ощущения комфорта, если 
человека лихорадит и ему 
действительно холодно.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Накануне выходных главный врач больницы имени Филатова Валерий Вечорко заявил, что, несмотря на большое количество случаев заражения коронавирусом, 
московская медицинская система была подготовлена к ухудшению ситуации и никаких проблем с ресурсами не испытывает. При этом система справляется 
основными силами — без использования резервных мощностей, подчеркнул он. 
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Насморк — причина 
обратиться к врачу
По словам врача-отори-
ноларинголога Влади-
мира Зайцева, на-
сморк — часто встреча-
ющийся симптом зара-
жения «омикроном». 
Воспаление слизистой, 
вызванное COVID-19, на-
рушает процесс насы-
щения мозга кислоро-
дом, поскольку дыхание 
через нос имеет перво-
степенное значение. По-
этому врач советует об-
ращаться за медицин-
ской помощью, если на-
сморк не проходит 
в течение семи дней.
■
Нагрузка 
на амбулатории
Главный врач больницы 
в Коммунарке Денис 
Проценко заявил о том, 
что нагрузка на первич-
ное амбулаторное звено 
из-за штамма «оми-
крон» возросла. 
При этом болезнь у па-
циентов часто протекает 
в легкой форме. По сло-
вам Проценко, госпита-
лизация растет не столь 
быстрыми темпами. 
■
Новые платформы 
для вакцин
Глава Центра имени Га-
малеи Александр Гинц-
бург заявил, что ученые 
готовы подать докумен-
ты для испытания новых 
платформ для вакцин 
от коронавируса. Меди-
ки центра готовят их 
для создания препара-
тов, которые помогут за-
щититься от новых мута-
ций COVID-19. По словам 
академика, новые вак-
цины будут содержать 
антигенные варианты 
сразу к нескольким 
штаммам коронавируса.
■
Симптомы 
индивидуальны
Осложнения после пере-
несенного COVID-19 ча-
ще всего возникают 
у малоподвижных лю-
дей и тех, кто имеет хро-
нические заболевания, 
сказал врач Александр 
Мясников. У таких лю-
дей ослаблен иммуни-
тет. Мясников добавил, 
что у постковидного 
синдрома нет опреде-
ленного набора симпто-
мов, они индивидуаль-
ны. Врач посоветовал 
переболевшим обра-
щаться к врачу для под-
контрольного восста-
новления.

важно
При легком течении за-
болевания необходимо 
применять локальные 
антисептики для поло-
скания горла, спреи, та-
блетки для рассасыва-
ния. Обязательно нужно 
промывать нос соляным 
раствором. При насмор-
ке и кашле врачи совету-
ют применять назальные 
капли и отхаркивающие 
средства. Если темпера-
тура поднимается выше 
38 градусов, следует 
принимать жаропони-
жающие препараты. 
Не стоит самостоятельно 
принимать антибиотики. 
При вирусной инфекции 
они бесполезны.

28 января 10:35 Старший инспектор ГКУ «Организатор перевозок» Елена Шаничева показывает 
удостоверение пассажиру метро Степану Геворкяну, который не надел маску

как у них
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Ученые Федерального 
центра охраны здоровья 
животных в ходе исследо-
ваний не выявили случаев 
заражения коронавиру-
сом среди грызунов 
на территории России. Од-
нако мониторинг будет 
продолжаться. В лабора-
торных условиях удалось 
установить, что хомяки 
и североамериканские 
оленьи мыши высоко вос-
приимчивы к SARS-CoV-2. 
Кролики и лесные полев-
ки имеют среднюю степень 
восприимчивости. Однако 
домашняя мышь к инфек-
ции невосприимчива. 
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ДМИТРИЙ МОСКАЛЕНКО
ПРЕЗИДЕНТ РОССИЙСКОГО СОВЕТА 
ТОРГОВЫХ ЦЕНТРОВ
На фуд-кортах и в кинотеатрах 
в торговых центрах соблюда-
ется рассадка в 1,5 метра друг 
от друга. Мы оперативно реа-
гируем на новые вводимые 
требования, в том числе 
по проверке QR-кодов при не-
обходимости. ТЦ одними 
из первых поддержали всеоб-
щую вакцинацию, так как мы 
осознаем, что повышение 
процента привитых граждан 
напрямую влияет на нормали-
зацию работы. Также приняты 
меры по минимизации контак-
тов между сотрудниками.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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30 марта 2021 года 12:26 Гендиректор ФГУП «ЦИТО» Виктор Спектор, министр здравоохранения РФ Михаил Мурашко, мэр Москвы Сергей Собянин и министр труда 
и соцзащиты РФ Антон Котяков (слева направо) на открытии предприятия по изготовлению медицинских изделий для травматологии, ортопедии и протезирования

Игра позволила найти 
партнеров по бизнесу
Накануне выходных в сто-
лице прошел первый 
тренинг-квест для предпри-
нимателей, где они обменя-
лись опытом и разобрали ос-
новные ошибки при веде-
нии своего бизнеса. «ВМ» 
узна ла, как коммерсанты 
оценивают новый формат 
проведения деловых встреч 
и пообщалась с участниками 
квеста.

Организатором мероприятия 
выступил ГБУ «Малый бизнес 
Москвы» (МБМ). По словам 
руководителя учреждения 
Станислава Иванова, важно 
было отойти от классического 
формата проведения подоб-
ных встреч и сделать их еще 
более увлекательными и ин-
тересными для бизнесменов.
— Игровой формат позволяет 
бизнесменам знакомиться 
с единомышленниками и за-
водить новые деловые кон-
такты, а также вдохновляться 
новыми идеями для дальней-

шего развития, — подчеркнул 
Иванов.
Так, на старте квеста участни-
ки поделились на несколько 
команд по десять человек. Под 
руководством экспертов из 
различных предприниматель-
ских сфер гости выполняли 
несколько интерактивных за-
даний. Например, одно из них 
было направлено на то, чтобы 
бизнесмены могли разобрать-
ся, как правильно строить со-
трудничество и вести свои 
соц сети.
— Для меня это был замеча-
тельный опыт. Мне есть с чем 
сравнивать, потому что я по-
сетила немало подобных ме-
роприятий. Здесь мы смогли 
объединиться и, что интерес-
но, понаблюдать за тем, как 
могут раскрыться люди во 
время исполнения команд-
ных заданий, — рассказала 
участница игры, управля-
ющий партнер одного из 
агентств цифровой рекламы 
Ирина Романова. 

По окончании мероприятия 
предприниматели по очереди 
рассказали о том, что для них 
оказалось самым полезным, 
а некоторые обменялись кон-
тактами со своими будущими 
деловыми партнерами, кото-
рых им удалось найти во вре-
мя прохождения квеста.
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

АЛЕКСЕЙ ФУРСИН
РУКОВОДИТЕЛЬ ДЕПАРТАМЕНТА 
ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬСТВА 
И ИННОВАЦИОННОГО РАЗВИТИЯ 
ГОРОДА МОСКВЫ 

Нетворкинг — один из важ-
нейших инструментов для 
развития бизнеса. И лучше 
всего общению и построению 
деловых связей учиться 
на практике. Именно поэтому 
МБМ запускает серию меро-
приятий в игровых форматах, 
где участники смогут найти 
своих единомышленников.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Столицу назвали лучшим 
городом для предпринимателей
В пятницу стало известно, 
что Москва заняла четвертое 
место среди городов мира 
по количеству молодых 
предпринимателей — 
победителей и номинантов 
Forbes до 30 лет.

Всего их в российской столице 
51 человек — победитель 
и номинант Forbes 30 Under 
30. По этому показателю рос-
сийская столица смогла обой-
ти Лос-Анджелес, Чикаго, Бер-
лин и Торонто, уступив только 
Лондону, Нью-Йорку и Сан- 
Франциско. 
— Москву также назвали луч-
шим городом для молодых 
предпринимателей в Рос-
сии, — прокомментировал за-
меститель мэра столицы по 
вопросам экономической по-
литики и имущественно- 
земельных отношений Влади-
мир Ефимов.
86 процентов предпринима-
телей из разных стран мира 
из списков Forbes 30 Under 
30 учились в вузах. Высшее 

образование играет важную 
роль в процессе становления 
успешных коммерсантов, 
и роль московских высших 
учебных заведений была по 
достоинству оценена автора-
ми рейтинга. Так, Москов-
ский государственный уни-
верситет имени Ломоносова 
занял седьмое место в мире по 
количеству учившихся в нем 
предпринимателей. По этому 
показателю МГУ обошел Кем-
бриджский, Колумбийский 
и Пенсильванский универси-
теты, которые входят в пер-
вую двадцатку списка лучших 
университетов мира.
В целом же в страновом разре-
зе исследования Россия стала 
третьей страной в мире по 
числу молодых бизнесменов. 
Первые места заняли США 
и Великобритания. Средний 
возраст молодого российско-
го предпринимателя состав-
ляет 25 лет. Из них треть — 
женщины.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Специалисты создали детальные модели станций метро
Вчера заместитель мэра Мо-
сквы по вопросам градостро-
ительной политики и строи-
тельства Андрей Бочкарев 
рассказал о сооружении 
новых станций столичного 
метрополитена. 

Специалисты внедряют со-
временные технологии при 
сооружении станций город-
ской подземки. Так, коорди-
нация работ по созданию вос-
точного участка Большой 
кольцевой линии осуществля-
ется с помощью технологии 
4D-планирования. 
— Созданы детальные модели 
всех четырех станций — «Кле-
новый бульвар», «Нагатин-
ский Затон», «Печатники» 
и «Текстильщики», — отметил 
Андрей Бочкарев. — При воз-
ведении станции «Печатни-
ки» нам также помогает визу-
альное 4D-планирование, то 
есть совмещение 3D-моделей 
объектов с детальными гра-
фиками работ.
По словам заммэра, эта техно-
логия применяется также при 

создании ряда притоннель-
ных сооружений.
— В цифровых моделях в ре-
жиме реального времени ото-
бражаются фактически вы-
полненные работы, — продол-
жил он. — Визуализация за-
вершенных участков наиболее 
важных объектов строитель-
ства помогает быстро и эф-
фективно вести планирова-
ние и распределять трудовые 
ресурсы, технику и материалы 
в соответствии с возникающи-
ми потребностями.
В столичном Стройкомплексе 
сообщили, что общестрои-
тельная готовность восточно-
го участка Большого кольца 
метро составляет 58 про-
центов. 
Сейчас на строящихся станци-
ях продолжаются земляные 
и монолитные работы, мон-
таж внутренних стен и пере-
городок. Также ведется отдел-
ка технических помещений 
и пассажирских зон станций.
Протяженность восточного 
участка Большого кольца со-
ставляет 11 километров. Его 

открытие улучшит транспорт-
ную доступность ряда райо-
нов на юго-востоке Москвы.
— Строительство Большой 
кольцевой линии является 
главным проектом столично-

го метростроения, — сказал 
Андрей Бочкарев. — Ее длина 
составит более 70 киломе-
тров, здесь расположится 
31 станция, 22 из которых уже 
принимают пассажиров.

Также Андрей Бочкарев рас-
сказал о ходе строительства 
участка Троицкой линии меж-
ду станциями «Новаторская» 
до «Бачуринская». Работы за-
вершены почти наполовину. 

— Близятся к завершению 
тоннелепроходческие рабо-
ты — перегоны пройдены уже 
на 98 процентов, — сообщил 
Андрей Бочкарев. — Общая 
строительная готовность 
участка на сегодняшний день 
составляет 47 процентов.
Сейчас на всех пяти строя-
щихся станциях участка ве-
дутся монолитные работы.
— Железобетонные конструк-
ции станции «Университет 
дружбы народов» готовы уже 
на 90, на «Тютчевской» — на 
83 процента соответственно, 
а на других станциях — более 
чем наполовину, — уточнил 
Андрей Бочкарев.
Новая линия метро длиной 
40 километров соединит плат-
формы Московского цен-
трального кольца с Троицком, 
пройдя через Южный, Юго-
Западный, Троицкий и Ново-
московский округа. Ожидае-
мый ежедневный пассажиро-
поток — около 100 тысяч че-
ловек в сутки. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

4 января 2021 года 11:10 Представители компании-подрядчика Илья Здобнов (слева) 
и Евгений Вострокнутов сверяют готовность станции «Кленовый бульвар» БКЛ с проектом

Сергей Собянин: Помогаем 
заводам развиваться

С начала акции «Елочный 
круговорот» москвичи 
сдали на переработку 
больше 27,5 тысячи ново-
годних деревьев. Как со-
общил мэр Москвы, после 
переработки щепой 
из хвои посыпают эколо-
гические тропы в парках. 
Акция проводится уже 
седьмой год подряд. 
Сейчас в столице больше 
580 пунктов приема. Они 
работают до 20 февраля.

кстатиВ столице работают сотни про-
мышленных предприятий. 
И город оказывает им всесто-
роннюю поддержку, чтобы 
они динамично развивались. 

Значимая поддержка
В прошлом году, по словам 
Сергея Собянина, финансовую 
поддержку в виде субсидий на 
общую сумму более чем в 600 
млн рублей от города получи-
ли 57 столичных производств.
— Налоговые льготы, займы 
и субсидии помогают пред-
приятиям обновлять произ-
водственные площадки, от-

крывать новые линии по выпу-
ску продукции, — отметил он. 
Кроме того, компании могут 
возместить расходы на уплату 
процентов по кредитам на по-
купку оборудования, компен-
сировать затраты на его ли-
зинг и техническое присоеди-
нение к инженерным сетям.
Так, одним из получателей 
поддержки стал Щербинский 
лифтостроительный завод. 
— Предприятие в том числе 
компенсировало часть расхо-
дов на лизинг новых стан-
ков, — рассказал глава города. 
Также более 5,7 миллиона руб-
лей на модернизацию получи-
ла компания по производству 
ингредиентов и продукты для 
здорового образа жизни. 
— Субсидии помогли расши-
рить ассортимент и запустить 
новые линии по производству 
продуктов для здорового пита-
ния, — добавил мэр Москвы. 

Востребованность растет
Финансовая помощь промыш-
ленным предприятиям города 
из бюджета оказывается на ос-
новании принятого в 2012 го-
ду документа о порядке предо-
ставления субсидий. 
— За все время субсидиро-
вания объем средств, предо-
ставленных предприятиям, 
превысил 3,5 миллиарда ру-
блей. В 2021 году город под-
держал 57 столичных произ-
водств, сумма выплат состави-
ла 643,8 миллиона рублей, — 
сказал заммэра Москвы по 

вопросам экономической по-
литики и имущественно- 
земельных отношений Влади-
мир Ефимов. 
При этом востребованность 
субсидий, подчеркнул глава 
Департамента инвестицион-
ной и промышленной полити-
ки Москвы Александр Прохо-
ров, растет с каждым годом. 
— С 2012 года помощь оказана 
более чем 150 промышленни-
кам, — сказал Прохоров.

Жители решат сами
Домашние животные есть 
у многих жителей столицы. 
Примерно четверть москви-
чей, по словам Сергея Собяни-
на, содержит собак — это боль-
ше миллиона животных. 
— У владельцев есть свои лю-
бимые прогулочные маршру-
ты и привычные места встреч 
с единомышленниками и дру-
зьями. Но мало где эти встречи 
проходят на специальных со-
бачьих площадках, — написал 
он в своем блоге. 

Такая ситуация в городе проис-
ходит не случайно. Дело все 
в том, что на всю огромную 
Москву имеется лишь 688 об-
щедоступных площадок для 
выгула и тренировки собак. 
И только треть владельцев до-
машних питомцев живет в ша-
говой доступности от них.
— Почему так сложилось, 
вполне объяснимо. В боль-
шинстве московских дворов 
и небольших парках просто 

нет места для раз-
мещения собачьих 
площадок, — пояс-
нил мэр, добавив, 
что горожане не 
пользуются пло-
щадками для выгу-
ла собак еще и из-за 
устаревшей на них 
инфраструктуры. 
В 2021 году прави-
тельство с экспер-
тами Российской 
кинологической 
федерации разра-

ботали концепции площадок 
нового формата и реализова-
ли четыре проекта. 
— В предварительных планах 
на 2022 год — создание 14 но-
вых и благоустройство свыше 
50 существующих собачьих 
площадок во всех округах Мо-
сквы, — добавил он.
Сергей Собянин призвал жи-
телей принять участие в об-
суждении в рамках нового 
проекта «Питомцы в Москве».
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

В пятницу мэр 
Москвы Сергей 
Собянин расска-
зал о поддержке 
промышленных 
предприятий 
на своей страни-
це в соцсети 
«ВКонтакте», 
а также в личном 
блоге сообщил 
о планах модер-
низации соба-
чьих площадок.

день мэра

столичных произ-
водств получили 
поддержку 
от правительства 
в виде субсидий 
в 2021 году. 

цифра

57
Предприятия 
могут получить 
налоговые 
льготы, субсидии 
и займы 

Каждый десятый выпускник вуза выбирает 
профессию экономического сектора
Вчера министр столичного 
правительства, глава Депар-
тамента экономической по-
литики и развития города 
Кирилл Пуртов (на фото) 
рассказал о том, какие спе-
циальности чаще 
всего выбирают 
московские сту-
денты.

В Москве насчиты-
вается 147 высших 
учебных заведе-
ний, половина из 
которых — госу-
дарственные, а также 111 тех-
никумов и колледжей, готовя-
щих специалистов в различ-
ных сферах. 
Тройка лидеров по доле вы-
пускников уже давно остается 
неизменной: в 2021 году боль-
ше всего дипломов о высшем 
образовании получили юри-
сты, экономисты и менедже-

ры. Так, доля специалистов по 
законодательству и праву со-
ставляет 15 процентов от всех 
выпускников минувшего го-
да. Каждый десятый окон-
чивший вуз избрал для себя 

экономику. Почти 
столько же людей 
предпочли менед-
жмент. 
В минувшем году 
заметное прибав-
ление среди моло-
дых специалистов 
наблюдалось в си-
стеме госуправле-

ния — 5,8 тысячи человек 
против 5,5 тысячи в 2020-м. 
Также больше стало и психо-
логов, лингвистов, пиарщи-
ков. А вот число специалистов 
в строительстве осталось при-
мерно на том же уровне.
— В топ актуальных для тру-
доустройства сфер входят 
IT-сек тор, здравоохранение 

и консалтинг, — отметил Ки-
рилл Пуртов. — Ограничения 
делают информационные тех-
нологии незаменимыми 
практически во всех сферах 
жизни общества. Что касается 
медицины, то специалисты 
этой области востребованы 
всегда, а особенно во время 
коронакризиса. Кроме того, 
нужны специалисты в эконо-
мике: эффективное управле-
ние в нестандартных услови-
ях — залог стабильности 
и процветания любой компа-
нии или отрасли.
Он подчеркнул, что Москва 
обладает огромным научно-
профессиональным потенци-
алом и востребована даже 
среди иностранцев. В 2021 го-
ду Москва заняла хорошие по-
зиции в международных обра-
зовательных рейтингах.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

28 января 14:20 Столичный предприниматель Екатерина Сухорукова представляет свой проект 
на тренинг-квесте
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Эксперты лаборатории 
оценят качество товаров 

Испытательный центр состо-
ит из трех лабораторий: физи-
ко-химических исследова-
ний, микробиологии и ПЦР-
анализов для проверки гене-
тически модифицированный 
организмов. В каждой есть 
все необходимое: колбы, чаш-
ки Петри и другие сопутству-
ющие вещи.
— И конечно, оборудование. 
В нашем распоряжении есть, 
например, экстракционный 
аппарат, который помогает 
определить, сколько массо-
вой доли жира содержится 
в продуктах, — рассказала 
инженер-химик Вера Позвон-
кова.
Всего же сотрудники центра 
имеют около 300 единиц со-
временного оборудования, 
которое позволяет проверить 
более десяти тысяч наимено-
ваний разной продукции. 
Происходит это по более чем 
700 утвержденным методи-
кам испытаний. Вот краткий 
перечень того, что можно 
проверить с их помощью: 
биологически активные до-
бавки, продукты питания, во-
ду всех видов, косметику, пар-
фюмерию, алкоголь, детское 
питание, корма для живот-
ных и даже средства индиви-
дуальной защиты. В случае 

успешного прохождения всех 
ис пытаний товару выдают до-
кументы о соответствии, ка-
честве и безопасности, пред-
усмотренные нормами зако-
нодательства. 
В одном образце ученые могут 
испытать сразу несколько по-
казателей.
— Первыми увидеть получив-
шийся результат мы пригла-
сили представителей бизнеса, 
московское отделение «Дело-
вой России» и других наших 
постоянных клиентов, с кото-
рыми мы работаем, — сказал 
директор по развитию группы 
компаний органа по сертифи-
кации Алексей Филатчев.

Он добавил, что все три лабо-
ратории были созданы с нуля. 
На этом месте не было подхо-
дящих помещений, планиров-
ки и даже ремонта. Поэтому 
строительство и оснащение 
заняло три года. Но ожидание 
того стоило.
— Центр — это результат тру-
да, сил, энтузиазма и профес-
сионализма нашего коллекти-
ва. Когда мы решили открыть 
лаборатории, нам предложи-
ли сделать место, где в первую 
очередь было бы удобно 
именно нашей команде. Фи-
нансы, доступ к оборудова-
нию, выбор стратегии, распо-
ложение — мы дали нашим 

сотрудникам полный карт-
бланш, — сказал Алексей Фи-
латчев.
Возможно, с финансовой точ-
ки зрения это не совсем раци-
онально. По словам Филатче-
ва, на деньги, которые вложе-
ны в центр, можно было от-
крыть три лаборатории по 
исследованию газа и две — по 
изучению давления. Но такой 
подход — лучший, чтобы по-
лучить качественный иссле-
довательский центр.
— Создание химических лабо-
раторий — очень трудоемкий 
процесс. Надо продумать мно-
го деталей, — добавил дирек-
тор по развитию.

Создатели испытательного 
центра отметили, что им важ-
но, чтобы лаборатории были 
инструментом для бизнеса. 
Производители должны повы-
шать качество и безопасность 
своей продукции, ведь от это-
го зависит самое главное — 
здоровье людей и их любимых 
питомцев. 
Компетентность сотрудни-
ков — тоже важная состав-
ляющая. Поэтому все специа-
листы регулярно участвуют 
в периодической аттестации 
и проходят курсы повышения 
квалификации.
ЮЛИЯ ПАНОВА
j.panova@vm.ru

ГАЛИЯ ИБРАГИМОВА
РУКОВОДИТЕЛЬ ИСПЫТАТЕЛЬНОГО 
ЦЕНТРА
Наша главная задача — полу-
чить достоверные результаты 
после проведения всех иссле-
дований. Наши объекты ис-
пытания — это те вещи, кото-
рые окружают нас в повсед-
невной жизни, которые можно 
встретить на полках в магази-
нах. Мы помогаем произво-
дителям быть уверенными 
не только в сырье, которое 
им доставляют поставщики, 
но и в качестве и безопасности 
готовой продукции.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

АЛЕКСАНДР СМИРНОВ
ГЛАВНЫЙ СУДЬЯ РОССИИ 
ПО ФУНКЦИОНАЛЬНОМУ МНОГОБОРЬЮ

Люди на соревнования приш-
ли с хорошим зарядом спор-
тивного азарта, и нам остава-
лось только следить за чисто-
той исполнения упражнений. 
Самыми сложными оказались 
упражнения со штангой. Ребя-
та и девушки брали очень хо-
рошие веса. Сложной была 
и ходьба на руках. Давно таких 
упражнений в программе 
не было, и в этот раз нам при-
шлось внимательно следить 
и за бывалыми атлетами, 
и тем более за новичками.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

В Москве от-
крылся новый 
испытательный 
центр, аккреди-
тованный Рос-
потребнадзо-
ром. Там будут 
проводить тесты 
еды, косметики, 
корма для жи-
вотных и других 
товаров.

технологии

Рубль успокоился 
и приготовился

Всю неделю рубль нас взбадривал вне-
запными прыжками и ожидаемыми 
приседаниями его курса к основным 
валютам. К вечеру среды, 26 января, 
он пробил отметку в 80 рублей за дол-
лар, но ненадолго. В четверг и пятни-
цу рубль крепчал, в итоге ЦБ с 29 янва-
ря установил такие официальные кур-
сы валют: 1 доллар США — 77,8 рубля; 
1 евро — 86,6 рубля. Что это было? 
А главное — чего ждать в феврале?

Никаких экономических причин для валютной акробати-
ки не было и нет. Российская экономика развивается 
и растет нормально, что отмечают все аналитики, наши 
и не наши. Цена на традиционные товары российского 
экспорта тоже идет вверх, что должно способствовать 
укреплению национальной валюты. И никаких реальных 
политических событий, которые сильно влияют на курсы 
валют, тоже не наблюдалось. Но одно 
за другим следовали заявления круп-
ных заграничных государственных 
чиновников, которые по сути своди-
лись к мрачным предсказаниям по 
возможному развитию ситуации во-
круг Украины. А инвесторы пугливы, 
деньги любят тишь и гладь, бегут при 
малейшем подозрении на нехорошее. 
Но рынок устроен так, что жадность 
всегда побеждает страх. Как только 
рубль подешевел к доллару и евро, 
у обменников чуть ли не очереди вы-
строились из обывателей, спешащих 
продать валюту подороже, пока мож-
но. И на Московской бирже, конечно, 
появились крупные продавцы тех же долларов, которых 
опять прозвали «таинственными». Обменный пир длился 
пару дней, рубль окреп. Что теперь?
Возможны, грубо говоря, три сценария развития. Крайне 
нехороший — если опять польются от политиков пугаю-
щие заявления. Крайне хороший — если тон выступлений 
будет противоположным. И то и другое вероятно меньше, 
чем средний вариант, когда продолжатся скучные, зануд-
ные, но нужные переговоры, и это начнет превращаться 
в рутину и перестанет пугать — как омикрон уже не пуга-
ет так, как делал это его предок. Тогда, исходя уже не из 
слов, а из цифр, можно полагать, что курс рубля в феврале 
будет в районе 74–77 рублей за доллар. Может, и хотел бы 
Минфин, допустим, снижения этого курса, что дает по-
полнение казны, но ЦБ не позволит, так как это еще раз-
гонит инфляцию. Пока же рост цен никак не угомонится. 
Но и мировая цена на углеводороды растет, значит, по-
ступлений валюты в страну будет еще больше. Скорее все-
го, возобновятся ее закупки в рамках бюджетного прави-
ла. Прогноз по евро менее очевиден. ФРС США обещает 
резкое повышение ключевой ставки, то есть цены долла-
ра. И уже за месяц-другой от обещанного повышения 
ставки евро показывает некоторое ослабление к доллару.
Рекомендации для всех нас — старинные. Если есть день-
ги, хранить их лучше примерно равными кучками в ру-
блях, долларах и евро. В том случае, конечно, если не на-
шлось для ресурса более рационального применения.

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

ГЕОРГИЙ 
ОСИПОВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

личный 
счет

Историю любимых персонажей сыграли на современный лад Азартная борьба. Спортсмены сразились за Кубок России
Театральный институт имени 
Бориса Щукина при Театре 
имени Евгения Вахтангова 
представил зрителям ориги-
нальную премьеру — спек-
такль-мюзикл «Однажды 
в Малиновке». 

Студенты четвертого курса 
посвятили премьеру любимо-
му педагогу — своему художе-
ственному руководителю, 
профессору Валентине Нико-
лаенко. Много лет назад она 
сыграла главную героиню 
Яринку в культовой однои-
менной советской комедии.
Спектакль поставил режис-
сер Театра имени Вахтанго-
ва, профессор Владимир Ива-

нов. В оригинальной пьесе 
действие происходило во 
времена Гражданской вой-
ны. Но на сцене зритель уви-
дит знаменитую Малиновку 
в наши дни.
— Браво, студенты, браво, их 
наставники! Это было по-
хорошему круто. Такая музы-
ка вымывает из души пыль, — 
делится впечатлениями от 
спектакля побывавшая на 
премьере москвичка Елена 
Иванова, преподаватель шко-
лы № 1505. 
Полюбившиеся зрителю пер-
сонажи остались узнаваемы-
ми. Дед Ничипор служит ди-
ректором Дома культуры. 
Подружки Комариха и Трын-

дычиха увлеклись рэпом и те-
перь устраивают настоящие 
баттлы. Разбитной и непо-
средственный дембель Яшка-
артиллерист все так же приу-
даряет за Ганусей. Пастушок 
Андрейка стал популярным 
в родном селе блогером. Гор-
дая Яринка хочет замуж за не-
го, а не за местного олигарха. 
Другие времена, другая об-
становка. Но не изменилось 
главное: искрометный юмор, 
искренняя любовь.
Полуторачасовая феерия объ-
единила на сцене оперетту 
и пантомиму, акробатику 
и сценическое фехтование. 
— Необычайная любовь и бе-
режное отношение к матери-

алу отличают эту постановку. 
Множество вокальных номе-
ров, игра на музыкальных 
инструментах и даже на 
предметах, которые по сути 
своей не могут быть музы-
кальными инструментами, 
современная хореография — 
все это позволяет нашим сту-
дентам продемонстрировать 
многогранность своих та-
лантов, — сказал ректор Теа-
трального института имени 
Бориса Щукина, профессор, 
народный артист России Ев-
гений Князев. 
Спектакль будет идти в Учеб-
ном театре четыре месяца. 
СВЕТЛАНА САМЧЕНКО
s.samchenko@vm. ru

Вчера в столице завершился 
Кубок России по функцио-
нальному многоборью. Со-
ревнования провели в Север-
ном Тушине под эгидой 
Министерства спорта РФ.

Покрытый снегом стадион 
и теплые залы спорткомплек-
са «Салют Гераклион» стали 
ареной выступлений силачей 
и любителей фитнеса со всей 
России. Более сотни участни-
ков — как мужчин, так и жен-
щин — состязались в умении 
обращаться со штангой, ги-
рей, в перетягивании саней 
с грузом и в упражнении «ру-
коход» (надо передвигаться, 
хватаясь руками за перекла-

дины подвесной лестницы. — 
«ВМ»). Турнир проводили не 
только для выявления силь-
нейших многоборцев страны, 
но и для отбора спортсменов 
на предстоящие международ-
ные соревнования. 
Молодые юноши и девушки 
и уже бывалые спортсмены 
выкладывались по полной, не 
желая уступать соперникам.
— Я хорошо поработал со 
штангой, но сошел на втором 
упражнении, на кольцах, — 
рассказал один из спортсме-
нов Александр Касторный. — 
Делал упражнение в напряже-
нии и почувствовал боль 
в районе грудной мышцы. 
Оказалось — надрыв мышеч-

ной ткани. Поэтому меня сня-
ли с соревнований. Жаль, ко-
нечно, но я намерен быстро 
восстановиться и вернуться 
к спорту. За меня ведь болеет 
целая команда друзей, сорат-
ников и тренеров. С такой 
поддержкой можно быть на-
стоящим Гераклом наперекор 
любым травмам.
Те спортсмены, кому повезло 
дойти до финиша без травм 
и штрафных секунд, отпразд-
новали победу. Их наградили 
медалями и дипломами. 
А еще они получили денеж-
ные призы и памятные подар-
ки от организаторов.
ПАВЕЛ ВОРОБЬЕВ
edit@vm.ru

28 января 14:58 Инженер-химик Вера Позвонкова — одна из сотрудников испытательного центра. В новых лабораториях она будет тестировать продукты питания, 
косметику, корм для животных и многие другие товары на качество и безопасность
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Были багры, а теперь — «Кобра». Как столичные борцы с огнем спасают горожан
Зима для спасателей — 
беспокойное время. Холод-
но, люди порой греются 
самыми экзотическими спо-
собами, как результат — 
пожары в жилье. Каждый 
день в столице дежурят 
более 1,5 тысячи пожар-
ных и спасателей. У них 
на во оружении более 
400 пожарно-спасатель-
ных автомобилей, 10 верто-
летов и даже два пожарных 
корабля!

Сначала дежурили жители
Пожарная охрана появилась 
еще в древней Москве. Суще-
ствовала так называемая по-
жарная повинность.
— Горожане долж-
ны были дежу-
рить, чтобы в слу-
чае возгорания 
быстро начать ту-
шить, — рассказы-
вает гид, москво-
вед Артем Кагар-
лицкий. — Как 
правило, дежурил 
один человек с 10 дворов. 
«Народные пожарные» долж-
ны были по ночам проводить 
обход со своим пожарным 
инвен тарем.
Любопытно, что в конце 
XV века в целях противопо-
жарной безопасности были 
даже попытки снести все де-
ревянные строения вблизи 
Кремля. В том числе и знаме-
нитое Зарядье. Но купцы соб-
ственность отстояли.

С XVI века за пожарную охра-
ну отвечал Земский приказ. 
В случае пожара к месту возго-
рания высылались команды, 
в которые входили стрельцы, 
выполнявшие полицейские 
и военные функции. Пожар-
ные дружины располагали во-
довозными бочками, насоса-
ми, лестницами, баграми 
и другим инвентарем.
А профессиональные огне-
борцы появились в Москве 
в 1804 году — по указу импе-
ратора Александра I. Именно 
тогда была создана противо-
пожарная служба. Сейчас по-
жарно-спасательный гарни-
зон — это около 200 пожарно-
спасательных подразделений. 

Вместо водовоз-
ных бочек и багров 
появилась передо-
вая техника.

Тушим, не входя 
в помещение
— Благодаря под-
держке со стороны 
руководства горо-

да наш Мос ковский гарнизон 
укомплектован самой совре-
менной техникой на 100 про-
центов, — рассказывает на-
чальник Главного управления 
МЧС России по городу Москве 
генерал-майор внутренней 
службы Сергей Желтов (на 
фото).
Так, например, установка 
CAFS позволяет подавать 
средства для тушения на 
огромные, сравнимые с баш-

нями «Москвы-Сити» высоты. 
А система пожаротушения 
с гидроабразивной резкой 
«Кобра» способна пробивать 
струей воды с гидроабразив-
ной стружкой стены из метал-
ла, бетона и других материа-
лов. В итоге пожарные тушат 
огонь… не входя в горящие 
помещения! Есть у столичных 
огнеборцев и специальные 
пожарные автолестницы, ко-
торые позволяют спасать лю-
дей с высоты 100 метров.
— В 2019 году на вооружение 
поступил пожарный телеско-
пический подъемник «Спай-
дер-28». Благодаря своим кон-
структивным особенностям 
он максимально эффективен 
в местах с ограниченным до-
ступом, например, во дворах 
и проулках старой застройки 
Москвы, — рассказывает 
Сергей Желтов.
Кроме того, Москву патрули-
руют 11 расчетов быстрого 
реагирования на 22 пожарно-
спасательных мотоциклах! 
Маневренная техника позво-
ляет быстро добираться к ме-
сту ДТП через пробки, тушить 
возгорание. А спасатели, если 
нужно, могут оперативно ока-
зывать пострадавшим первую 
помощь.
Есть и такое чудо техники, как 
система Flexi foam. Она позво-
ляет тушить любые пожары. 
Специальный генератор пены 
выдает столько вещества, что 
оно буквально за секунды спо-
собно заполнить огромные 

площади торговых центров, 
заводов и других объектов.

Спасли сестер 
И все-таки наша главная на-
дежда — не техника, а люди. 
Профессионалы. Мало кто 
знает, но, помимо сотрудни-
ков МЧС, нас защищают от на-
пастей и спасатели столичных 
предприятий. Они тоже выез-
жают на вызовы.

Собственная пожарная часть 
Московского НПЗ — это одно 
из самых крупных подразде-
лений столицы. В ее штате 
более 140 специалистов. На 
вооружении части — 14 еди-
ниц техники, причем шесть 
машин находятся на кругло-
суточном боевом дежур-
стве. По соглашению с прави-
тельством Москвы собствен-
ное аварийно-спасатель-

ное формирование МНПЗ 
обслуживает Капотню, а так-
же ряд прилегающих терри-
торий.
— Ну, например, мы выезжа-
ем на МКАД. Там тоже случа-
ются пожары, когда сталкива-
ются автомобили, — расска-
зывает командир отделения 
аварийно-спасательного фор-
мирования Московского НПЗ 
Евгений Осокин. — Но чаще 

выезжаем в Капотню, на бы-
товые пожары.
Один из последних вызовов 
случился в конце января. 
Сильный огонь и дым возник-
ли в квартире на 11-м этаже 
12-этажного дома.
— Горело в коридоре и на кух-
не. Причем дым был такой 
сильный, что уже на подходе 
к квартире — нулевая види-
мость, и нечем дышать, — рас-
сказывает Евгений Осокин. — 
Мы узнали, что на балконе 
одной из комнат укрылись две 
сестры — 6 и 18 лет. Был мо-
роз, а они стояли в пижамах. 
И никакого шанса самостоя-
тельно выбраться не было. 
В квартире бушевало пламя — 
градусов 500–600, и в дыму 
даже стен не было видно. Если 
бы девочки рискнули про-
биться к выходу, они бы задо-
хнулись. А в январе на балко-
не можно погибнуть от пере-
охлаждения.
Пожарные Московского НПЗ 
пробились в квартиру и сна-
чала погасили огонь. Затем 
они прошли к укрывшимся на 
балконе девочкам и дали им 
специальное спасательное 
устройство. Пока спасатели 
выводили девочек из кварти-
ры, они дышали свежим воз-
духом через трубку, воздух 
в которую поступал из балло-
на, прикрепленного за спи-
ной у пожарного.
— Вывели в подъезд, спустили 
на пару этажей ниже, где ды-
ма уже нет, а потом передали 

медикам, — рассказывает Ев-
гений Осокин.
Вообще пожарная часть Мо-
сковского НПЗ контролирует 
территорию завода.
— Мы обеспечиваем безопас-
ность предприятия и при необ-
ходимости выезжаем в город. 
Предприятие режимное, дей-
ствуют жесткие противопо-
жарные правила, а в городе 
живут обычные люди, которые 
могут и в постели закурить, 
и обогреватель накрыть одея-
лом, — рассказывает Евгений.
И все-таки хорошо, что у мо-
сквичей есть возможность по-
лучить оперативную помощь 
от разных пожарных служб. 
Одна — хорошо, а несколь-
ко — лучше! 
НИКИТА МИРОНОВ
edit@vm.ru

26 января 2022 года 13:55 Пожарные Московского НПЗ. Слева направо: Михаил Айвазян, 
Алексей Свибович, Евгений Осокин, Владимир Зорин.

Пожарно-спасательный 
гарнизон столицы вклю-
чает в себя 192 пожарно-
спасательных подразде-
ления, куда входит более 
12,5 тысячи человек. 
Это пожарные и спасате-
ли, сотрудники Центра 
управления в кризисных 
ситуациях, летчики и пи-
ротехники, государствен-
ные инспекторы по мало-
мерным судам и спасате-
ли на воде.

справка
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Письменный ответ 
получен. Читают. Думают

За и против похищения 
Европы Бодался медведь 

с альянсом
Отступать некуда, 
позади Москва

Возможна не война, а острая провокация

Посол США в России Джон Салливан 
привез в МИД письменные ответы на 
требования Москвы о гарантиях без-
опасности, список которых опублико-
ван в середине декабря. Какова будет 
реакция России?
В американских ответах не было нео-
жиданностей. Первая реакция со сто-
роны России последовала на уровне 
второстепенных спикеров, 
из нее можно было понять, 
что на выработку реакции 
на уровне президента по-
требуется какое-то время.
Американцы и вторившее 
им НАТО ответили «нет» по 
всем ключевым вопросам 
российского «ультимату-
ма» от 17 декабря начиная 
с самого главного о том, 
что в НАТО не будет ника-
ких новых членов. Запад 
настаивает на принципе 
«открытых дверей», закре-
пленном в статье 10 Ва-
шингтонского договора, который ле-
жит в основе блока. В то же время 
в американском и натовском ответах 
есть своего рода «позитив», на кото-
ром Москве и предлагается сосредото-
читься. В частности, США готовы ве-
сти переговоры об усилении контроля 
за ядерным оружием, в том числе, ви-
димо, в Европе, о большей прозрачно-
сти в отношении военных учений 
и размещения наступательных воору-
жений. Последнее предусматривает 
готовность вести разговор в том числе 
о неразмещении ракет средней и ма-
лой дальности в Европе. НАТО к этому 

добавило готовность на инспекции 
объектов системы ПРО, размещенных 
в Румынии и Польше, в обмен на ин-
спекции пунктов размещения ракет 
в Калининградской области. 
Кроме того, к России выдвинули 
встречные требования: вывести вой-
ска с Украины (с юго-востока, где, как 
утверждает Москва, их нет), а также 

из Грузии (Абхазию и Юж-
ную Осетию Запад продол-
жает считать частью Гру-
зии) и Молдовы (из При-
днестровья).
На момент написания этой 
заметки развернутой рос-
сийской реакции еще не 
было. Будет важно, огласит 
ли МИД России содержа-
ние американских ответов, 
хотя Вашингтон просил 
этого не делать. Сохране-
ние конфиденциальности 
в данном случае можно 
рассматривать как опреде-

ленную гарантию того, что обе сторо-
ны еще верят в возможность диплома-
тического урегулирования, тогда как 
перевод всего в плоскость пиара 
и контрпиара, а также пропаганды — 
прямой путь к наращиванию кон-
фронтации.
Если урегулирование на Донбассе 
сдвинется немного вперед, это усилит 
надежду на то, что продолжатся и пе-
реговоры по линии Россия — США. Во 
всяком случае, новая встреча мини-
стра иностранных дел Сергея Лаврова 
и госсекретаря Энтони Блинкена пока 
остается в повестке.

Первый генеральный секретарь Севе-
роатлантического блока, британский 
генерал Гастингс Исмей сказал, что 
 НАТО существует, чтобы держать рус-
ских вне Европы, американцев — в Ев-
ропе, а немцев — под контролем. И хо-
тя это было в 1950 годах, но актуально-
сти своей не теряет. Нет ни СССР, ни 
ГДР, ни Варшавского блока, а Берлин 
как был под американским сапогом, 
так и остается, а волны рас-
ширения НАТО преврати-
лись в главный деструктив-
ный фактор для отношений 
РФ и ЕС. А ведь мы могли бы 
дополнять друг друга с эф-
фектом синергии, как это 
делают Канада и США. 
И стали бы намного силь-
нее на мировом рынке. Пи-
кантности добавляет тот 
факт, что ведущую роль 
в НАТО играют американ-
цы и англичане — не являю-
щиеся ни частью европей-
ского континента, ни чле-
нами ЕС. Но именно они упорно высту-
пают за наиболее жесткий восточный 
курс — и в отношении Москвы, а ранее 
и в отношении Белграда. То есть нача-
лось это отнюдь не в Киеве в 2014 году. 
Мы помним поддержку американцами 
всех центробежных процессов в быв-
шей Югославии, как и содействие Лон-
дона международным террористам 
в Чечне. Ахмед Закаев по сей день оби-

тает на Альбионе. И никакой это не 
крестовый поход за права человека 
против тоталитаризма. Это банальное 
устранение и сдерживание конкурен-
тов — Югославии и Москвы соответ-
ственно. Вернемся к откровению 
Исмея. Держать Германию под контро-
лем? Только ли ее? А разве Рим и Буда-
пешт не под контролем анг ло-аме ри-
канского синдиката, оформившегося 

недавно в блок AUKUS? 
И как он поступил с Пари-
жем, выкинув его с рынка 
Австралии? А бомбарди-
ровки Югославии не удари-
ли по молодому тогда евро? 
А сегодня чья экономика 
выигрывает от санкцион-
ной вакханалии? Европей-
ская — где цены на газ на 
спотовом рынке бьют ре-
корды? Или обособившаяся 
и спекулирующая англо-
американская? 
Ответ очевиден. Абсурд 
и нонсенс еще и в том, что 

Москва в своих попытках обуздать 
взбесившееся НАТО де-факто отстаи-
вает реальные экономические интере-
сы европейского макрорегиона в пику 
островитянам с Нью-Йоркской и Лон-
донской фондовых бирж. И удивитель-
но не то, что Вашингтон и Лондон ак-
тивно «против». Удивительно, что Па-
риж, Берлин, Рим, Брюссель, Вена и Бу-
дапешт не очень громко «за».

Россия и НАТО. Второй месяц продол-
жается острое противостояние двух 
мировых центров силы. К концу янва-
ря конфликт разгорелся до той степе-
ни, когда ожидание войны перешло 
в прогнозы о ее исходе. Каждая сторо-
на гнет свою линию, и пока не видно, 
как прийти к консенсусу.
НАТО напоминает кадавра у Стругац-
ких, которые вывели модель желудоч-
но-неудовлетворенного человека, ко-
торый пожирает все, до че-
го может дотянуться. НАТО, 
созданный как оборони-
тельный блок, дооборонял-
ся до такой степени, что на-
ехал на границы России, 
поглотив чуть не все страны 
в Восточной Европе. Требо-
вания России отъехать от 
границ выглядят естествен-
ными. 
В 1962 году во время Кариб-
ского кризиса Америка 
встала на дыбы, разглядев 
на Кубе советские ракеты, 
которые могли достать до 
Нью-Йорка. Сегодня НАТО предлагает 
России смириться с тем, что до смерти 
напугало Америку.
Россия модернизировала армию 
и способна держать неприятеля в тре-
воге, даже не размещая военных баз 
у его границ. Мощный флот атомных 
подлодок с ядерными и гиперзвуковы-
ми ракетами — для обслуживания 
хватит пары причалов на Кубе и Вене-
суэле. Моя давняя идея состоит в отме-
не инициированного Россией в эпоху 
политического прекраснодушия мо-
ратория на ядерные испытания. У нас 
имеется законсервированный ядер-
ный полигон на Новой Земле. Атом-
ные заряды будут надежнее, если их 
испытывать. 
Идол западного мира — конкуренция, 
ей слагали оды Адам Смит и Макс Ве-
бер. Благо состоит в том, что сильные 
побеждают слабых, а слабые находят 

утешение в том, что кусают себе локти. 
Россия больше не верит в добросерде-
чие Запада, Россия разбила розовые 
очки и засучила рукава, ибо только 
с равным соперником апостолы конку-
ренции будут вести диалог. Исходя из 
этой логики, можно понять жесткую 
позицию России. Чтобы разрешить Ка-
рибский кризис, его надо создать. 
Прямого столкновения с Россией 
НАТО и США ни в коем случае не до-

пустят. Духа не хватит. Не-
давно английский солдат 
Мвамба подал в суд на 
1 миллион фунтов стерлин-
гов на родимое Миноборо-
ны, поскольку, прослужив 
три недели в Эстонии, он 
из-за суровых условий на-
чал заикаться.
Каждый день приносит 
тревожные новости. Укра-
ина собирает целые десан-
ты западных инструкто-
ров. У них прекрасный 
опыт — Ирак, Афганистан, 
Ливия. Если вспомнить 

бравого солдата Мвамбу, впору при-
глашать на Украину также армию ло-
гопедов.

Долго американцы письмо нам писа-
ли… «По главному вопросу в этом до-
кументе позитивной реакции нет, — 
прокомментировал ответ США 
и  НАТО на главные требования Рос-
сии по безопасности глава МИД РФ 
Сергей Лавров. — Главным 
вопросом является наша 
четкая позиция о недопу-
стимости дальнейшего 
расширения НАТО на вос-
ток и размещения ударных 
вооружений, которые мо-
гут угрожать территории 
Российской Федерации. 
Эта позиция сложилась не 
на пустом месте».
Действительно, нам уже 
некуда пятиться, проявляя 
доброжелательность, го-
товность к бесконечным 
переговорам с западными 
«партнерами» о мире во всем мире. 
Эмоционально — позади Москва. 
Фактически, если США разместят на 
заглатываемой ими с потрохами Укра-
ине свои ракеты, подлетное время до 
Москвы сократится до пяти минут. 
Нет, большой войны с нами американ-
цы не хотят. Генералы в Пентагоне 
знают, что как только поднимутся 
в небо их межконтинентальные раке-
ты, в ответно-встречном ударе взлетят 
наши, и лететь они будут быстрее и до-
летят до назначенных точек прицели-
вания. От Калифорнии до Бостона бу-
дет устроена «ядерная дискотека». 
Возможно, выживут лишь президент 
да конгрессмены — в бункере. Те, кто 
принял решение на войну с Россией. 
Также возможно, что по ним-то ударят 
в первую очередь.
Беда в том, что Америкой сегодня пра-
вят люди, думающие, что обложив 
Россию военными базами, они когда-
нибудь дождутся часа то ли политиче-

ской смуты у нас, то ли экономической 
катастрофы. Не дождутся. Россия 
предлагала США и НАТО взять обяза-
тельства о недопущении расширения 
альянса на восток, прекратить воен-
ное сотрудничество с постсоветскими 

странами и не размещать 
на территории Европы 
ударных систем, способ-
ных угрожать нам. Эти 
предложения «коллектив-
ный Запад» счел неприем-
лемыми.
Россия стоит на своем. Вла-
димир Путин ранее гово-
рил, что в таком случае мы 
примем меры — военные 
и военно-технические. Ви-
димо, так и будет. Наша хо-
лодная решимость отсто-
ять свое право на безопас-
ность уже дала плоды. Гер-

мания отказалась поставлять Киеву 
оружие, Хорватия не пустит своих 
солдат за Украину воевать. Уже рас-
кол, однако, в НАТО. Вообще-то, Укра-
ина в телеге назревших глобальных 
проблем — колесо пятое. Но все же… 
Да и в самих США мы что-то давно 
Трампа в президенты не «избирали». 

Сильно сомневаюсь, что вся 
эта истерия выльется в вой-
ну. Во-первых, сколько бы 
угрожающих заявлений 
 НА ТО ни делало, реального 
обострения обстановки 
в Донбассе нет. Во-вторых, 
в ФРГ состоялась встреча со-
ветников лидеров «норманд-
ского формата»: стороны 
провели инвентаризацию 
Минских договоренностей. 
Решили к 10 февраля вырабо-
тать какие-то новые доку-
менты. А пока идут перегово-
ры, вероятность боестолкновений все-
таки ниже. В-третьих, Североатланти-
ческий альянс прислал России какие-то 
секретные, которые пока не хотят обна-
родовать, предложения. Это значит, что 
договариваться, а не воевать наши пар-
тнеры все-таки готовы. Это плюсы. Но 

есть минусы. Главный в том, 
что поведение украинских 
военных контролирует не 
президент страны Зелен-
ский, который воевать боит-
ся. Военных контролируют 
американцы. И они вполне 
могут решиться не на войну, 
а на крупную провокацию — 
например, захват какого-то 
села. Разумеется, прольется 
кровь, будут жертвы. Дон-
басс и Россию могут букваль-
но заставить ответить на 
провокацию, и тогда да, об-

становка может очень серьезно обо-
стриться. 
Главная проблема в том, что наши воз-
можности маневра в ситуации с Украи-
ной и НАТО достаточно ограничены. 
Принимать во внимание наши интере-
сы «партнеры» не собираются: не для 

этого они к границам России приблизи-
лись, чтобы потом испугаться и начать 
договариваться. Мы можем лишь опре-
деленным образом перемещать наши 
войска и вооружения, чтобы в случае 
агрессии дать симметричный ответ. 
Сейчас, я думаю, слово за военными. 
Когда натовцы поймут, что мы опасным 
для них образом передислоцировали 
свои силы, наверняка состоятся какие-
то закрытые сделки. Например, по так-
тическим вооружениям в центре Евро-
пы. При этом американцам нельзя будет 
показать, что они вступили в перегово-
ры с «диктатором Путиным». Это зна-
чит, что антироссийская истерия будет 
продолжаться. Проще говоря, амери-
канцы оставят Россию в качестве врага 
и «империи зла», но в борьбе с нами 
ограничатся риторикой. Загонять нас 
в угол и доводить дело до войны никто 
не станет: слишком опасно. 

Время трудных решений
Тема для обсуждения в этом выпуске нашей дискуссионной полосы очевидна — нарастающая и уже кажущаяся неиллюзорной угроза военного 
конфликта. О переговорах с так называемым коллективным Западом и поиске мирного решения. Это трудная история: слишком много за годы 
накопилось противоречий. Однако факт остается фактом и вменяемая часть мировой общественности не хочет войны. Так ли это на самом деле?

ВИТАЛИЙ 
ЛЕЙБИН
ПУБЛИЦИСТ

СЕРГЕЙ 
ЛЕСКОВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

АЛЕКСАНДР 
ХОХЛОВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

АНДРЕЙ 
КАЗАКОВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

ГЕОРГИЙ 
БОВТ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

Мимокрок
Такое было уже во время Кариб-
ского кризиса. Договорились 

убрать ракеты из Турции, но не гово-
рить об этом, чтобы не портить Кенне-
ди кампанию избирательную. 

Абу
Байден, наверное, проклял тот 
день, когда связался с Украиной. 

Как у Булгакова: здесь лукавая страна. 
Теперь расхлебывать.

Coehoorn
Вот пусть американцы и расхлебыва-
ют. Взялись за Украину, а теперь пусть 
ее хоть в НАТО принимают, хоть куда, 
и кормят. 

Комментарии

Мохаммад
Россия ядерная держава с Искан-
дерами. Стояла и будет стоять, 

как сотни лет до этого.

Джао_Да
А что должно быть? Какой ответ? 
Россия готова уйти из Осетии и 

Приднестровья? Вот и НАТО не готово 
ни к чему. Тупик. 

Гоблин
Даже школьникам понятно, что 
Запад пытается добиться своей 

многовековой цели — сломить, рас-
топтать православную державу. Нужно 
сплотиться. 

Полковник
А пусть Украина вступает в НАТО. 
Пановать они будут другим пано-

ваньем. Станут мишенью для россий-
ских ракет и авиации. 

Karasique
Хотели бы напасть — давно бы 
напали. А это просто пиаровская 

акция какая-то.

Комментарии

Макаронавирус
И что? Вот уйдет Байден, оставив 
после себя ропот в Европе. И нам 

же будет лучше. 

Covax
При современных средствах на-
падения близость к границам ес-

ли и имеет значение, то очень малое. 

Ждун
А немцы не любят под сапогом 
сидеть. Могут, если заставят. 

Но вообще они злопамятные всегда 
были. Хотя и скрывать это умеют.

МихалСергеич
Вообще НАТО в лице прибалтий-
ских лимитрофов стоит у границ 

России уже двадцать лет. И что? 
Что изменилось?

Идрис
Можно подумать, что Англия силь-
но самостоятельна. У них самих 

проблем хватает с брекзитом и проч.  

Комментарии Дед_Макар
Раз Варшавский договор пере-
стал существовать, то ему на сме-

ну пришло НАТО. Все логично, вакуум 
заполнен. И не надо тут ныть. Уходить 
не надо было. 

London Keyes
А сильно помогли инструкторы 
в Афганистане или в Ираке? Мил-

лиарды были взяты, и что толку?

Сурен Макакян
Пора присоединить Украину 
к США, чтобы безвиз и все такое.

Комментарии
Кетцалькоатль

До ракет, конечно, дело не дой-
дет. Это вряд ли, как Сухов го-

ворил.

Ириша
Ничего. И Байден пройдет. Все 
это не ново уже.

Boba_Fett
Вот бы под шумок с немцами 
о чем-нибудь договориться!

Комментарии

Мнения 
колумнистов 
могут не совпадать 
с точкой зрения 
редакции 
«Вечерней Москвы»

Редактор страницы ВАРДАН ОГАНДЖАНЯН edit@vm.ru
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21 января 2022 года. Швейцария. Женева. Министр иностранных дел Российской Федерации Сергей Лавров (справа) и государственный секретарь США Энтони Блинкен во время 
переговоров по вопросам, связанным с гарантиями безопасности
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точка Сегодня точку в номере ставит знаменитый дирижер Валерий Гергиев. Он выступил на гала-концерте, посвященном 100-летию со дня открытия Московской филар-
монии. Юбилей отметили масштабно. На сцену филармонии вышли звезды современного мира академической музыки — Даниил Трифонов, Юрий Башмет, Ильдар 
Абдразаков, Анне-Софи Муттер, Денис Мацуев, Максим Венгеров. А еще для почитателей классической музыки выступил Российский национальный молодежный 
симфонический оркестр. В день 100-летия филармонии артисты воссоздали концерт, который состоялся 29 января 1922 года и ознаменовал открытие учреждения. 
Как отметил генеральный директор филармонии Алексей Шалашов, главными задачами музыкантов всегда оставались создание, сохранение и приумножение того 
богатства и качества концертной жизни, без которых развитие искусства и общества невозможны.

Треть планеты 
поддерживает 
политику России.
И как вам?

АЛЕКСАНДР ЩЕРБАКОВ
ДОКТОР ЭКОНОМИЧЕСКИХ НАУК

С точки зрения экономики мы 
мало влияем на мировую си-
туацию, но четкое выполне-
ние международных контрак-
тов и следование правилам 
создают нам хороший имидж. 
Это тоже влияет на настрое-
ния людей, хотя, по-моему, 
тут дело больше в политике. 

ДМИТРИЙ ЖУРАВЛЕВ
НАУЧНЫЙ РУКОВОДИТЕЛЬ ИНСТИТУТА 
РЕГИОНАЛЬНЫХ ПРОБЛЕМ

То, что значительная часть на-
селения планеты поддержива-
ет нашу политику на междуна-
родной арене, не вызывает со-
мнений. И дело тут в двух при-
чинах. Первая — Россия на 
данный момент является са-
мой мощной страной традици-
онного консерватизма. А мир 
тем временем разделился на 
два практически непримири-
мых лагеря: ультралибераль-
ный и классически консерва-
тивный. И вот в странах с тра-
диционной экономикой го-
раздо лучше восп ринимают 
и понимают нас как таких же 
традиционалистов. Вторая 
причина в том, что, например, 
наш главный антагонист — 
Соединенные Штаты Амери-

ки — сам наделал кучу ошибок 
и вреда своему имиджу по все-
му миру. Люди где-нибудь 
в Африке или в Азии мало что 
знают о России как о стране, но 
даже там смотрят телевизор 
и могут сравнивать. И получа-
ется, что нас обвиняют в том, 
что мы тираним только одну 
страну, Украину, и то вопрос 
спорный. А те же США надела-
ли и продолжают делать про-
блемы сразу в нескольких 
странах. А еще показателен не-
давний пример с Казахстаном: 
пришли русские — и прекра-
тилась стрельба. Вот за это нас 
поддерживают.

АНДРЕЙ СУЗДАЛЬЦЕВ
ПОЛИТОЛОГ

Тут вряд ли можно говорить 
о реальной поддержке. Дело 
в том, что западная пропаган-
да сильно перекормила свою 
аудиторию страшилками про 
нас, и люди в соцопросах вы-
сказываются за российскую 
политику не потому, что раз-
бираются в ней, а просто в пи-
ку собственной надоевшей 
пропаганде. Так что тут, ско-
рее, бессознательные рефлек-
сии, чем реальная оценка на-
ших политических действий.

Американский институт общественного мнения Gallup 
совместно с российскими аналитиками провел исследо-
вание, согласно которому треть населения планеты счи-
тает внешнюю политику России стабилизирующим фак-
тором международных отношений. 

вопрос дня

Подготовил ПАВЕЛ ВОРОБЬЕВ
edit@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

За равнодушие 
отвечает человек

Страшная трагедия произошла в селе 
Домна Читинского района Забайка-
лья — в результате нападения своры 
собак погибла семилетняя девочка, 
возвращавшаяся домой с уроков му-
зыки через частный сектор. То есть не 
по полю-пустырю. Дома кругом, люди 
живут. Но на защиту ребенка из те-
плых жилищ почему-то никто не вы-
бежал. Да и псам в том селе, вероятно, 

хозяев не нашлось. Это потом уже выяснилось, что на без-
домных животных не раз безрезультатно жаловались жи-
тели Домны, как и многих других населенных пунктов 
страны. Теперь-то, понятно, общественность с депутата-
ми во главе всколыхнулась. Один из них, Александр Ми-
хайлов из Забайкальского края, предложил убивать бро-
дячих собак, а зоозащитников к стенке ставить. Потом он, 
правда, от слов своих частично отказался: мол, погоря-
чился, давайте людей штрафовать будем, а убивать толь-
ко живность. Но ему уже из Бурятии откликнулись: депу-
тат Михаил Гергенов на своей страни-
це в соцсети за ликвидацию домашних 
собак, свободно гуляющих по улицам, 
голосует. Но и бродячие, и при хозяе-
вах, псы ведь не просто так звереют. 
Чего уж теперь на них, простите за ка-
ламбур, «всех собак вешать»? Когда 
голодный зверь срывается, проявляя 
все свое животное нутро, ему плевать 
на законы, людьми писанные. И лю-
дям плевать. Оттого и бродячих озло-
бленных четвероногих в последние 
годы в селах и городах становится 
больше. Кстати, по статистике, треть 
всех нападений происходит во время 
самовыгула. И бродячие стаи чаще 
всего пополняются чьими-то Бобиками, Шариками 
и Барбосами, прирученными, а потом выброшенными за 
ненадобностью. А закону об ответственном обращении 
с животными в действующей редакции всего-то, напом-
ню, четыре года. В нем гуманно все прописано: и как жи-
вотных отлавливать, стерилизовать, в приютах содер-
жать. Но почему-то только сейчас в Следственном коми-
тете РФ указали на необходимость его доработать. Рань-
ше его несовершенство, получается, всех устраивало? 
А тот же господин Михайлов предлагает аж по 10 тысяч 
выдавать тем, кто пса пристрелит. Интересно, много ли 
будет желающих? В стране нашей у 60 процентов россиян 
есть любимцы домашние — кошки да собаки. Нерадивым 
же хозяевам, конечно, предлагается штраф вкатить неме-
реный, чтобы неповадно было выгуливать питомцев без 
поводка и намордника. Одного не пойму: псы при чем? 
Они звери. Не приучишь, озлобишь — загрызут. Ну кинут 
сейчас силы, начнут собак истреблять… Только разве 
проблему тотального равнодушия этим решить? Ребенка 
загрызли насмерть, напомню, с теплыми жилыми дома-
ми рядом. И псы, на нее набросившиеся, не случайно там 
ошивались. Может, еды, тепла и добра от людей искали? 
Да не нашли. А девочка погибла.

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

НАТАЛИЯ 
ПОКРОВСКАЯ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

мнение

Вебинар 
Самозанятые: 
инструкция 
по применению
mbm.mos.ru
1 февраля, 11:30, бесплатно
Слушатели узнают, как стать 
самозанятым, какие документы 
нужны для оформления сделки 
с партнером или клиентом.

Семинар 
Когда пора внедрять 
электронный 
документооборот?
https://afi sha.timepad.ru/
event/1906756
1 февраля, 16:00, бесплатно
Бизнес-тренер расскажет, в чем 
преимущества электронного до-
кументооборота для компании. 

деловая афиша

Изменили азбуку, учредили 
почту, создали автомобиль
Каждый день в мире про-
исходят события, меняю-
щие ход истории. «Вечер-
няя Москва» рассказывает 
своим читателям о самых 
интересных из них.

1710 год.Император Петр 
Великий издал указ о вве-
дении русского граждан-
ского алфавита. Были убра-
ны некоторые дублирую-
щиеся буквы, упростилось 
начертание остальных. Ре-
форма была связана с тем, 
что Петр I планировал учре-
дить регулярный выход га-
зет и позаботился о созда-
нии шрифтов, удобных ти-
пографиям. 

1833 год.В Санкт-
Петербурге была учрежде-
на первая в России внутри-
городская почта. До этого 

почтовые отделения пере-
сылали корреспонденцию 
только между городами 
страны и за границу. 

1886 год.Немецкий инже-
нер Карл Бенц запатенто-
вал первый в мире автомо-
биль с бензиновым двига-
телем. До этого прообразы  
современных авто ездили 
на керосине. Машина Бен-
ца была трехколесной 
и развивала скорость око-
ло 15 километров в час. 
Удивительно, но факт: 
в этот же день, 29 января, 
но в 1932 году, в СССР 
с конвейера сошел первый 
грузовик «ГАЗ-АА» — зна-
менитая «полуторка», авто-
мобиль Великой Победы. 

Календарь читала 
СВЕТЛАНА САМЧЕНКО 
s.samchenko@vm.ru

день в день

Тайны удивительной художницы 
раскроют сотрудники Музея Пушкина 
В читальном зале Государ-
ственного музея А. C. Пушки-
на открылась выставка работ 
Нади Рушевой, советской 
девочки-вундеркинда. 
31 января ей исполнилось бы 
70 лет.

Неизвестно, как сложилась бы 
жизнь Рушевой, если бы не ее 
трагическая гибель в 17-лет-
нем возрасте. Вполне возмож-
но, что она превратилась бы 
в художницу, внесшую значи-
тельный вклад в мировой 
фонд культурного наследия. 
А может быть — отказалась бы 
от таланта в пользу семьи: та-
кие случаи тоже бывают. Впро-
чем, глядя на рисунки Нади 
сегодня, об этом можно только 
гадать. В фондах музея хранит-
ся около 3,5 тысячи работ Ру-
шевой. И несмотря на то что со 
дня смерти девочки прошли 
годы, ее произведения, по сло-
вам сотрудников музея, всегда 
вызывают интерес. 
— Если в социальных сетях вы-
ложить что-то из Надиных ри-
сунков — мы моментально 
получим отклик, — уверяет 

Юлия Долохова, глава пресс-
службы музея. — Люди ее пом-
нят и знают. 
На выставке представлено два 
цикла работ Рушевой: «Пуш-
киниана» — иллюстрации 
к произведениям Пушкина, 
и рисунки по мотивам романа 
Булгакова «Мастер и Маргари-
та». С последним связана одна 

интересная история. Надя 
прочитала роман на одном ды-
хании и принялась рисовать 
героев. Особое внимание ху-
дожница уделила Маргарите. 
К сожалению, эти рисунки ста-
ли последними работами На-
ди. Девочка не успела узнать, 
что прототипом для образа 
Маргариты стала жена писате-

ля — Елена Булгакова. Позже 
Елена Сергеевна случайно 
увидела работы Нади и была 
поражена сходством. 
О других мистических истори-
ях расскажут сотрудники му-
зея на выставке, которая про-
работает до 27 марта. 
ВИКТОРИЯ ФИЛАТОВА
v.fi latova@vm.ru

театральная афиша

ЛЕНКОМ Марка Захарова

Ул. М. Дмитровка, 6,
✆ (495) 699-96-68
Все спектакли — COVID-FREE. 
1/II Вишневый сад. 2/II Юнона 
и Авось. 3/II Женитьба. 4/II Без-
умный день, или Женитьба Фи-
гаро. 5/II Поминальная молитва. 
6/II Вечный обманщик. 8/IIШут
Балакирев. 9/II Под одной 
крышей. 10/II Доходное место. 
11/II Ва-банк. 12/II Юнона 
и Авось.13/II Ложь во спасение.

Творч. объединение В. Вексельмана

Театральный музей 
им. А. А. Бахрушина. 
Белый зал Дома-музея 
М. Н. Ермоловой.
Тверской бульвар, 11, 
✆ (915) 168-07-14
4/II Концерт «О, счастие! 
О, слезы!». Юлия Аралова 

(сопрано), Любовь Бочарова 
(меццо-сопрано). Партию 
фортепиано исполняет Ольга 
Голикова. Романсы Глинки, 
Рахманинова, Чайковского, 
арии и дуэты из опер русских 
композиторов.
Бальный зал Москонцерта 
на Пушечной.
Ул. Пушечная, 4, стр. 2, 
✆ (915) 168-07-14
27/II Цикл «Музыкальное 
путешествие вокруг света». 
Концерт № 6 «Изысканная 
Франция». Марьям Фаттахова 
(сопрано), Приморская сцена 
Мариинского театра, лауреат 
конкурса Французской оперы 
и французского романса в Бор-
до (Франция), Денис Седов 
(бас), Гранд-опера (Париж), 
Ла Скала (Милан), Метрополи-
тен-опера (Нью-Йорк), Ковент-
Гарден (Лондон), Фестиваль 
Экс ан Прованс.

Авто, запчасти

Юридические
услуги

Искусство 
и коллекционирование

РЕКЛАМАЧастности

● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные кон-
сультации. Составление исков. Уча-
стие в судах. Все споры, в т. ч. по-
можем вернуть или расслужебить 
квартиру, выписать из квартиры. 
Наследство. Семейные споры. Бан-
кротство физлиц. Т. (499) 409-91-42
● Возврат квартир. Т. (495) 210-25-63

● Книги, полки, ноты, архивы,  зна-
ки, иудаику, фото. Т. (925) 585-40-56
● Книги. Выезд от 200 экз. Оплата 
сразу. Т. (495) 128-50-09
● Книги, фотографии, ноты, доку-
менты до 1940 г. Т. (985) 275-43-33

Разное

Диплом ВСГ3399225, выданный 
НОУ ВПО СФГА на имя Беловой Ана-
стасии Михайловны, в связи с уте-
рей считать недействительным.

● Любые авто. Иностранные и отече-
ственные. Куплю. Т. (925) 404-77-13

досье
Надежда Рушева роди-
лась 31 января 1952 года 
в семье советского ху-
дожника и тувинской 
балерины. Рисовать 
начала с пяти лет. 
В 1964 году прошла пер-
вая официальная вы-
ставка художницы-вун-
деркинда. Скончалась 
6 марта 1969 года 
в больнице в возрасте 
17 лет из-за разрыва 
врожденной аневризмы 
сосуда головного мозга 
и последующего крово-
излияния в мозг.

1968 год. Маргарита, нарисованная Надей Рушевой, похожа 
на Елену Булгакову, которую девочка никогда не видела
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Добрый душевный друг 
по прозвищу Ильич

В наших рядах тяжелая поте-
ря. Вчера на 59-м году жизни 
скончался инженер допечат-
ной подготовки «Вечерней 
Москвы» Алексей Сергунов 
(на фото).

Смерть никогда не 
приходит вовремя. 
Но в это известие 
просто не хочется 
верить. Нас поки-
нул еще молодой, 
совсем недавно 
еще полный сил че-
ловек. Отменный профессио-
нал. Душевный друг.
— Тяжело говорить об Алек-
сее в прошедшем времени. Не 
вяжется с ним слово «был», — 
рассказывает о давнем друге 
руководитель группы допе-
чатной подготовки «ВМ» Вла-
димир Липман. — Мы дружи-
ли с Алешей с 1987 года, со 

студенческих времен. Вместе 
учились в Московском инсти-
туте электроники и матема-
тики. 
Наверное, Алексею на роду 
было написано стать челове-
ком, сопричастным к выходу 
газеты в свет. Он родился 

5 мая — в эту дату 
в советские вре-
мена праздновали 
День печати.  
— В студенчестве 
у Алексея было 
прозвище Ильич. 
Однажды он отрас-
тил бородку и при-
шел сдавать науч-

ный коммунизм в «тройке» 
с галстуком в красную кра-
пинку, — вспоминает Влади-
мир. — Юмор оставался с ним 
до последнего. Будем пом-
нить его таким.

утрата

РЕДАКЦИЯ ВМ ВЫРАЖАЕТ 
СОБОЛЕЗНОВАНИЯ РОДНЫМ 
И БЛИЗКИМ АЛЕКСЕЯ СЕРГУНОВА
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соболезнования

ОЛЬГА ЛЮБИМОВА
МИНИСТР КУЛЬТУРЫ РОССИИ 

Ушел из жизни замечательный актер, человек 
исключительного таланта и невероятной творческой 
энергии Леонид Вячеславович Куравлев. 
С его именем связана целая эпоха отечественного 
кинематографа. Своей проникновенной игрой 
и артистическим темпераментом он с первых ролей 
покорил сердца миллионов зрителей. Коллеги 
в нем ценили высокий профессионализм, умение 
удивительно точно передать авторский замысел 
и раскрыть глубину образа. Прошу передать родным 
и близким мои искренние соболезнования. Светлая 
память. 

СЕРГЕЙ СОБЯНИН
МЭР МОСКВЫ 

Ушел из жизни актер огромного таланта и обаяния 
Леонид Куравлев. В его творческой биографии десятки 
блистательных и незабываемых ролей. Они принесли 
Леониду Вячеславовичу любовь миллионов зрителей 
и уважение коллег. Искренние соболезнования род-
ным и друзьям артиста. 

АЛЕКСЕЙ ШАПОШНИКОВ
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ МОСКОВСКОЙ ГОРОДСКОЙ ДУМЫ 

Тяжело, грустно и больно, когда уходят артисты, люби-
мые с детства. Не стало Леонида Куравлева… Всегда 
восхищался его неугасающим жизнелюбием и пре-
красным чувством юмора. Знаете, такой юмор — до-
брый, легкий, живой. Леонид Вячеславович был на-
стоящим Мастером комедийного жанра. Любимые ки-
ногерои в его исполнении — Пашка Колокольников, 
Афоня, Жорж Милославский. Хочется помнить его та-
ким — жизнерадостным и ярким! Вечная память! 

МАРИЯ АРОНОВА
НАРОДНАЯ АРТИСТКА РОССИИ 

Я помню удивительную встречу с Леонидом Куравле-
вым, которая произошла не на театральных подмост-
ках и не на съемочной площадке, а просто как будто 
с соседом в магазине. Я тогда работала в Театре эстра-
ды вместе с Геннадием Хазановым. И мы встретились 
там. Знаете, я тогда впервые получила возможность 
поговорить с Леонидом. Он ведь был очень скромным, 
закрытым человеком, шумных мероприятий не любил, 
никуда не ходил, много работал. А тут мы случайно 
столкнулись, он подошел ко мне попросту, с сумочкой 
в руках, поздоровался... И словно время остановилось. 
Мы проговорили минут тридцать кряду: о театре, 
об искусстве, о простых житейских мелочах, о взгля-
дах на жизнь. Как старые друзья. Да мы и стали потом 
друзьями. Настоящими. Ведь он относился к своим 
коллегам по актерскому цеху с искренней нежностью. 
Я считаю, что эту встречу подарила мне судьба. 
И вот — горькое известие: моего друга больше нет. 
Больно. Потеря страшная, что говорить. Уходит удиви-
тельное поколение российских и советских актеров, 
уходят люди-пароходы, которые вывезли на себе на-
ше искусство и культуру в самые трудные времена. 
Люди, у которых нужно учиться — и профессии, и жиз-
ни. Я могу отнести себя к восторженным почитателям 
куравлевского таланта. Царствие небесное тебе, Лео-
нид, и светлая память. 

АЛЕКСАНДР ОЛЕШКО
ЗАСЛУЖЕННЫЙ АРТИСТ РОССИИ 

Ушел родной для всех нас человек. Настолько уни-
кальный, разноплановый, глубокий, удивительно ду-
шевный, прекрасный актер, что мне сложно осознать 
этот мир без него. Куравлев абсолютно неповторим. 
Таких людей, которые были бы столь же откровенны, 
служили бы своим талантом зрителю столь же самоот-
верженно, так много думали о творчестве, о культуре, 
о стране, уже почти не осталось. Он любил свое дело...
Помимо работы, судьба подарила мне три личные 
встречи с Куравлевым. Первая состоялась, когда я едва 
окончил театральный институт. Мы выступали на вече-
ре, посвященном Владимиру Этушу, нашему педагогу. 
Я готовился к своему номеру, и вдруг прямо ко мне 
в гримерную пришли Нина Гребешкова и Леонид Ку-
равлев. И я получил столько теплых напутствий, столь-
ко искренних пожеланий успеха, столько добрых 
слов... Подумать только, меня одарили теплом, под-
держали, окрылили талантливейшие люди, гордость 
нашего театрального искусства. Потом мы дважды 
лично встречались на телевидении. И под светом со-
фитов, и на экране Леонид Вячеславович был неизмен-
но искренен, радушен, эмоционален. Он служил своей 
профессии честно и свято. Для тех, кто знает и любит 
Леонида Куравлева, сегодня случилось глубокое лич-
ное горе. Утрата невосполнима, словно родной отец 
нас покинул. Я человек верующий. Думаю, что, коль 
Леонид Вячеславович жил праведно и по совести, ис-
кренне служил искусству и людям, сделал в жизни 
так много, его душа отправилась в дальнейший путь 
легко и свободно. А мы будем помнить его на земле — 
долго-долго. Будем вспоминать его с теплом и глубо-
кой благодарностью. 

СВЕТЛАНА НЕМОЛЯЕВА
НАРОДНАЯ АРТИСТКА РСФСР 

Я очень сожалею, что мне не довелось сняться вместе 
с Леонидом Куравлевым ни в одной кинокартине. 
Но даже мимолетных контактов хватало, чтобы понять, 
что это был очень добрый, душевный и талантливый 
человек, настоящий гений, всем сердцем преданный 
своему делу. Соболезную семье, искренне плачу вме-
сте с его поклонниками. Работы Леонида Вячеславо-
вича в кино и в театре — это, на мой взгляд, самый луч-
ший пример актерского мастерства, а его скромная 
и честная жизнь — пример того, каким должен быть 
настоящий мужчина.

ИГОРЬ КОСТОЛЕВСКИЙ
ПРЕЗИДЕНТ РОССИЙСКОЙ НАЦИОНАЛЬНОЙ ТЕАТРАЛЬНОЙ ПРЕМИИ 
ЗОЛОТАЯ МАСКА 

Смерть Леонида Куравлева — это очень больно, 
это большое горе для всех нас. Я снимался вместе 
с ним в картине «Кодекс бесчестия» у режиссера Все-
волода Шиловского. Это была политическая драма 
1993 года с детективным сюжетом. Леня играл тогда 
банкира — хитрюгу, коррупционера, а я, наоборот, был 
положительным персонажем, ревизором. Леонид Ку-
равлев на съемочной площадке был прежде всего 
профессионалом. Он полностью отдавался любимому 
делу. А в жизни он был прекрасным, душевным чело-
веком. Чистый, открытый, сердечный товарищ, настоя-
щий мужик, верный друг. А уж какой талант — об этом 
весь мир говорит! Искренне соболезную его родным, 
друзьям и ученикам. Светлая память выдающемуся ак-
теру и человеку.

На экране Леонид Куравлев казался ну просто 
символом открытости: во многих ролях он 
играл простаков и лучился улыбкой. Да, его 
многочисленные герои были такими: и недоте-
пистый Афоня, ставший всеобщим любимцем, 
и хитрованец Жорж Милославский, казавший-
ся воплощением простодушия, и Шура Балага-
нов — солнечный, с будто распахнутым к миру 
лицом. Но в реальной жизни все было не совсем 
так. Невероятно популярный, любимый милли-
онами артист довольно плотно и давно оградил 
свою жизнь от чужих глаз и посягательств. Он 
никогда не вел привычный для многих арти-
стов публичный образ жизни, не давал поводов 
для сплетен и, что совсем уже непростительно 
с точки зрения желтой прессы, слыл закончен-
ным однолюбом. Он не любил интервью. Если 
давал их, то только по конкретному поводу, 
а в личное пространство упорно не пускал. 
И поэтому слыл при всей своей известности че-
ловеком-загадкой и на самом деле вызывал ко-
лоссальное почтение. 
Впрочем, «вызывал» — глагол в прошедшем 
времени. Вызывает и будет вызывать. Посколь-
ку колоссальные работы Куравлева в кино не 
позволят его забыть никогда… 
…Леонид Куравлев родился 8 октября 1936 года 
в Москве в простой семье: мама, Валентина 
Дмитриевна, работала парикмахером, отец, Вя-
чеслав Яковлевич, был слесарем на авиазаводе. 
Творческие устремления, которые Леня выка-
зывал с детства, большинству родни были не 
очень понятны. Но относились все к его «актер-
ствованию» с уважением. Правда, экзамены во 
ВГИК, поступая первый раз, Куравлев-младший 
провалил. Переживал, но, как всегда, достаточ-
но скрытно, глубоко в себе. Потом пошел рабо-
тать в артель «Оптик» Мосгорхимпромсоюза. 
Платили там немного, но исправно, казалось 
бы, зачем мечтать о журавлях — при такой на-
дежной и перспективной синице. Но мечты 
о кино не проходили. Он поступал снова, 
и в 1955-м стал студентом актерского отделе-
ния, попав под крыло Бориса Бибикова. 
Еще до института Леонид Куравлев встретил 
свою судьбу. Ему было всего шестнадцать. Как 
и у всей молодежи того времени, особых развле-
чений у него не было — кино да спорт. В свобод-
ное время он с удовольствием бегал на каток. 
Там и увидел Нину. Она была маленькой 13-лет-
ней девчушкой с бездонными глазами. Он влю-
бился в нее раз и навсегда, оказавшись однолю-
бом. В 1960-м, через восемь лет общения, в год 
окончания ВГИКа, он сделал ей официальное 
предложение, и они поженились. Нина стала 
учителем английского языка, позже — директо-
ром школы. Но самое главное — она стала не 
просто его половинкой, а действительно обожа-
емой всю жизнь женой, другом, советчицей, 
опорой, его вторым «я». Их невозможно было 
представить порознь. В браке у Куравлевых ро-
дились двое детей — Вася и Катя. 
…С 1960 года Леонид Куравлев был членом 
труппы Театра-студии киноактера (ныне это 
Центр театра и кино под руководством Никиты 
Михалкова). Но сниматься он начал еще сту-
дентом: в 1958 году Александр Гордон и Андрей 
Тарковский предложили ему сняться в роли 
солдата-сапера в картине «Сегодня увольнения 
не будет». А потом его позвал в «полный метр» 
Михаил Швейцер — в приключенческой ленте 
«Мичман Панин» он сыграл матроса. Дебюты, 
если задуматься, оказались знаковыми: Тар-
ковский был еще в самом начале пути, но ему 

уже прочили большое будущее, хотя пока еще 
никто и не понимал, сколь великим оно станет, 
а Швейцер был уже признанным кинокорифе-
ем, предельно внимательным и придирчивым 
к подбору актеров… 
В 1964 году, снявшись в фильме Василия Шук-
шина «Живет такой парень» в роли шофера 
Павла Колокольникова, Леонид Куравлев обрел 
славу. Для самого Шукшина это был полноцен-
ный и удачный кинодебют — прежде он снимал 
только короткометражки. Приглашая на глав-
ную роль Куравлева, он точно попал в десят-
ку — Леонид не просто сыграл роль Пашки-шо-
фера по кличке Пирамидон, он создал в доста-
точной степени типический образ молодого 
человека, селянина того времени. Мечтатель-
ный, любящий жизнь, простоватый и незамут-
ненный, он, абсолютно прозрачный, жил с рас-
пахнутой миру душой, сотканной из противо-
речий, но при этом таких органичных… В Паш-
ке можно было узнать современника, 

Народный артист РСФСР Леонид Куравлев 
скончался на 86-м году жизни

Закрытый мудрец 
с легкой улыбкой

Вчера, 30 января 2022 года, 
на 86-м году жизни умер на-
родный артист РСФСР Леонид 
Куравлев. Увы, было извест-
но, что он тяжело болен, по-
следнюю неделю жизни ар-
тист находился в хосписе. 
Но поверить в эту потерю все 
же трудно: начиная с 1960-х 
годов Леонид Вячеславович 
был для зрителей одним из са-
мых любимых киноактеров, 
снялся во всех знаковых филь-
мах и сериалах и принадле-
жал к числу тех людей, кото-
рых при жизни почитают 
как народное достояние. 

и современника не надуманного, а живущего 
рядом, за стенкой или в соседнем подъезде, кру-
тящего, как и многие, баранку, искреннего 
и светлого. И на самом деле это была фантасти-
ческая по драматической глубине работа. 
Режиссер Игорь Черницкий, генеральный ди-
ректор студии «Черома-фильм», рассказал «ВМ»: 
— Когда Шукшин решил снять в главной роли 
Куравлева, он был уверен в выборе. Но на пробах 
Леонид Вячеславович сыграл, несколько пере-
жав, — очевидно, перестарался от волнения, 
и худсовет его кандидатуру в итоге не утвердил! 
Так Василий Макарович пороги обивал, куда 
только не ходил, доказывая, что играть Пашку 

должен только Куравлев! А как он 
его сыграл — все мы помним... 
Задумывая экранизировать «Золо-
того теленка» Ильи Ильфа и Евге-
ния Петрова, Михаил Швейцер 
долго перебирал фотографии ак-
теров, понимая, что с подбором 
никаких ошибок быть в этой ситу-
ации не может. А вот Шуру Балага-
нова он определил заранее — 
только Куравлев. Никто больше не 
мог улыбнуться так, как он, так 
стрельнуть глазами, быть таким 
непосредственным. И Шура — 
удался. Как, конечно, и сам культо-
вый фильм. 
Комедийный талант Леонида Ку-
равлева открыл нам не только Ми-
хаил Швейцер, но и Леонид Гайдай. 
Умопомрачительный, стильный 
Жорж Милославский в комедии 
«Иван Васильевич меняет профес-

сию» — пройдоха из пройдох, чье имя стало на-
рицательным, помог режиссеру снять действи-
тельно шикарный фильм по непростой для по-
становки пьесе Михаила Булгакова «Иван Васи-
льевич». Что творилось в кинотеатрах! Народ 
валом валил на комедию, а уж Милославский 
был в ней одной из ведущих скрипок! И поэтому 
для многих было настоящим шоком увидеть Ку-
равлева совсем другим: через два года на экраны 
вышел фильм Георгия Данелии «Афоня». 
В каком-то смысле это был осознанный на неком 
новом философско-социальном витке прежний 
Пирамидон — сантехник Афанасий Борщов, об-
раз которого стал культовым настолько, что удо-
стоен памятника! 
Леонида Куравлева снимали лучшие режиссе-
ры. А может быть, это он сам позволял себе сни-
маться только у лучших, никогда не размени-
ваясь на мелкую сиюминутную чушь? Лев Ку-
лиджанов пригласил его в картину «Когда дере-
вья были большими», Шукшин — в «Ваш сын 

и брат». Станислав Говорухин, снимая по моти-
вам романа Даниэля Дефо картину «Жизнь 
и удивительные приключения Робинзона Кру-
зо», увидел Робинзоном именно Куравлева; 
очень жаль, что сегодня эта удивительная ки-
норабота вспоминается нечасто. Леонид Ку-
равлев стал просто шикарным Хомой Брутом 
в «Вие» Константина Ершова и Георгия Кропа-
чева, великолепным, характерным Леней 
Шиндиным в «Мы, нижеподписавшиеся» Та-
тьяны Лиозновой. Невозможно представить 
без Куравлева «Ищите женщину» Аллы Сурико-
вой (Валери Гранден — это просто актерский 
шедевр). А каким он везде был разным… Умо-
помрачительный Эзра Планкетт из «Треста, 
который лопнул» и светлейший князь Менши-
ков из «Демидовых» Ярополка Лапшина, чудес-
ный Домовой из «Призрака дома моего» или 
вахмистр Букин из «Сибирского цирюльни-
ка»… А Андрей Зотов из «ТАСС уполномочен 
заявить»? Солдаты, рабочие, инженеры, ари-
стократы и дворяне, проходимцы-воришки 
и прохиндеи прочего сорта — он везде, абсо-
лютно везде был неподражаем. Его роли имели 
не только объем и глубокую портретность, ти-
пические черты и узнаваемость. Они просто 
были выточены столь точно, что иной раз труд-
но было поверить в придуманность того или 
иного образа. 

В 1990-е годы, когда многие артисты оказались 
в аховом положении, Леонид Куравлев продол-
жал сниматься. «Виной» тому был непрелож-
ный факт — он мог вытянуть абсолютно любую 
роль. Да что там — он даже из эпизода легко 
делал шедевр. От сомнительных предложений 
он отказывался все равно, какие бы деньги ни 
предлагали, «засветился» в сериалах — только 
тех, где видел и чувствовал, что «есть, что 
играть». В популярных «Сыщиках», культовой 
«Бригаде», нескольких сезонах «Улиц разбитых 
фонарей» Куравлев играл различных чинов 
МВД, и это были отнюдь не «сериальные» роли. 
А всего в общей сложности их было более двух-
сот — фильмов, каждый из который вошел 
в историю отечественного кино. 
В 2015 году Леонид Куравлев снялся последний 
раз: в картине Александра Андраникяна «Весь 
этот джем» он сыграл роль отца Леонтия. 
— Он очень, очень хотел сниматься, а негде бы-
ло, — вспоминает режиссер Игорь Черниц-
кий. — Как-то я позвонил ему и пригласил при-
йти на вечер. А он мне в ответ: «Ну, Игорь, что 
я пойду к тебе сидеть свадебным генералом! Ты 
меня на роль пригласи!» И тогда я понял, что это 
драма. От того, что ему предлагали, он отказы-
вался — не его был уровень. А работ его уровня 
не оказалось в наличии. И я мечтал, что он сни-
мется у нас, в тех наших серьезных проектах, на 
которые можно и нужно было его пригласить, но 
поддержки Минкульта они не получили, увы… 
Страшным ударом для Куравлева стала смерть 
жены. Нины Васильевны не стало в 2012 году. 
Как жить тому, у кого просто отрезали часть те-
ла и забрали душу? Истории про то, что любовь 
живет три года и не бывает любви вечной, тыся-
чи раз опровергнуты различными примерами 
и историей четы Куравлевых — тоже. 
После ухода любимой Нины он крайне редко 
появлялся не только на экране, его мало видели 
даже в подъезде Дома на набережной, где ар-
тист жил немало лет. Возможно, сильная роль 
вытянула бы его из депрессии, хотя бы на вре-
мя. Но ее, увы, не случилось. Правда, дети были 
рядом — они и стали его спасением. 
Леонид Куравлев нечасто философствовал при-
людно. Правда, несколько лет назад с болью вы-
сказался о том, что ему не нравится, что запад-
ные ценности, активно внедряемые у нас, унич-
тожают крайне важные для нас понятия, такие 
как «душа» и «доброта». А на вопрос, что помо-
гает ему, ответил: «вера...»
Леонида Вячеславовича Куравлева похоронят 
на Троекуровском кладбище, рядом с любимой 
супругой. Прощание с замечательным актером 
планируют провести в Центральном доме ки-
нематографистов.

Cтраницу подготовили ОЛЬГА КУЗЬМИНА, 
СВЕТЛАНА САМЧЕНКО edit@vm.ru

Не просто 
роль, а любой 
незначительный 
эпизод он легко 
превращал 
в шедевр

РЕДАКЦИЯ ВЕЧЕРНЕЙ МОСКВЫ ВЫРАЖАЕТ ИСКРЕННИЕ 
СОБОЛЕЗНОВАНИЯ РОДНЫМ И БЛИЗКИМ ЛЕОНИДА 
ВЯЧЕСЛАВОВИЧА КУРАВЛЕВА

31 января 2013 года. Леонид Куравлев в Доме кино на вечере, посвященном 90-летию Леонида Гайдая
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Леонид Куравлев имел много наград и зва-
ний. В 1965 году он стал заслуженным арти-
стом РСФСР, а в 1977 году — народным ар-
тистом РСФСР. 
Кавалер орденов «Знак Почета», «За заслу-
ги перед Отечеством» IV степени, он был 
также лауреатом конкурса по присуждению 
знака восстановленного ордена Святого 
князя Александра Невского. 
Скульптура героя Леонида Куравлева — 
слесаря Афони из одноименного кинофиль-
ма — была установлена в 2010 году в Ярос-
лавле.
В последнее время дети Леонида Куравле-
ва несправедливо обвинялись в ненадле-
жащем отношении к отцу. Все ровно наобо-
рот: даже помещение Леонида Вячеславо-
вича в специализированное заведение 
для пожилых людей преследовало одну 
цель — обеспечить ему качественную, пол-
ноценную медицинскую помощь. 
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